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ДОС Р о ч н о
Труженики сельского хозяйства Челябинской, Калужской обла

стей и Приморского края выполнили квартальный план закупок мо
лока, мяса и яиц.

Животноводы Челябинской области сдали на заготовительные 

пункты  молока на 20 тысяч тонн и яиц на 9,1 миллиона ш тук 

больше, чем за соответствующий период прошлого года. Хозяйства 

Калужской области продали государству молока на 4,6 тысячи тонн 

и яиц на 1,5 миллиона ш тук больше, чем за это же время в прош

лом году. Животноводы Приморского края продали государству мо

лока на 600 тонн и яиц на 4,5 миллиона ш тук больше, чем за это 

же время в прошлом году.

Продажа государству продуктов животноводства продолжается.

Юбилейному году— юбилейный урожай
Приметы весны

у  нынешней весны много добрых 
примет. Она является утром юби
лейного года, славного пятидесяти
летия родного Советского государ
ства. Поэтому и отмечена нынеш
няя весна высоким трудовым подъе
мом всех тружеников и, в частно
сти, земледельцев. Хлеборобы пол
ны стремления вырастить хороший 
юбилейный урожай.

Уже появилась первая ласточка 
весны — теплый ветер с юга, первая 
оттепель. Земледельцы спешат бы
стрее завершить подготовку к севу.

Редакция получила сообщение с 
самой южной точки нашей области— 
из села Базой колхоза имени XXII 
съезда КПСС Кожевкиковского рай
она, В нем рассказывается, как 
встречают земледельцы юбилейную 
весну. Техника в полной готовности. 
Почвообрабатывающие и посевные 
вРУДия уже отправлены в поле, к 
полевым станам. Семена отсортиро
ваны. Составлены рабочие планы, 
разработаны технологические карты. 
А механизаторы не теряют зря вре
мени: каждую субботу они собира
ются на занятия, изучают агротехни
ку, машины, обдумывают, как лучше, 
с учетом самых неожиданных кап
ризов погоды, в короткий срок про
вести весенний сев и порадовать 
Родину хорошим урожаем.

А вот что сообщает с севера об
ласти главный агроном недавно соз
данного совхоза «Каргасокский» 
Р. Данилова. Основная забота сей
час для совхоза — это подготовка к 
посадке картофеля и овощей. Сов
хоз изыскивает семена картофеля. 
На 22 гектара семена уже есть, нуж
но еще достать на восемь гектаров. 
Помогают рабочие совхоза. Семена 
овощей запасены. Сделаны парни
ки, вскоре начнется их набивка на
возом.

Весенний трудовой настрой чув
ствуется всюду. В ряде районов идет 
взаимная проверка готовности хо
зяйств к весеннему севу, тщательно 
проверяется все до мелочей.

Но было бы ошибкой предаваться 
благодушию и не замечать больших 
пробелов в подготовке к весне. Если 
ремонт почвообрабатывающих и по
севных орудий в ряде хозяйств идет 
лучше, чем в прошлом году, то это
го нельзя сказать о подготовке трак
торов. Их отремонтировано почти 
столько же, как и в прошлом году. А 
вспомним обстановку весной минув
шего года! Механизаторы уже выеха
ли в Лоле, а часть тракторов была 
еще в мастерских. Положение об
легчилось тем, что весна запоздала, 
и к разгару полевых работ подошли 
все тракторы. А нынче весна может 
прийти раньше, и задержка с ремон
том тракторов отразится на темпах 
сева.

По оперативным данным облсель- 
хозулравления, по области предсто
ит ремонтировать еще около 700 
тракторов. Особенно затягиваетс5Ц 
выпуск из мастерских тракторов 
ДТ-75, так как не хватает запчастей.
В Зырянском районе исправны по
ка 66 процентов тракторов, в Мол- 
чановском — 68,5 процента, а в Те- 
гульдетском — только 53 процента.

До начала полевых работ осталось 
мало времени. Сейчас все зависит от 
разворотливости руководителей и 
специалистов объединения «Сель
хозтехника», от четкой работы каж
дой ремонтной мастерской, от орга
низаторских способностей инженер
но-технических работников хозяйств. 
Там, где необходимо, надо переве- 
сти мастерские на круглосуточную 
работу, пополнить ремонтные брига
ды квалифицированными специали
стами с тем, чтобы в короткий срок 
поставить в строй все машины.

Еще и еще раз надо проверить 
качество ремонта машин, в ходе 
взаимной проверки в Асиновском 
районе, например, обнаружено, что 
кое-где на линейку готовности по
ставили сеялки, у которых неис
правны диски, не хватает семяпрово
дов. Такие факты можно встретить 
в любом району. Крупные изъяны в 
качестве ремонта тракторов обнару
жены при взаимопроверке в Шегар 
ском районе. Тщательная, придир
чивая проверка пойдет только на 
пользу колхозам и совхозам, помо
жет предотвратить простои в поле

^  ОНСТАНТИН Гарац — молодой 
'  сва р щ и к Т ом ского  завода р е ж у-, 

Щ их инструм ентов . Недавно в за го 
товительном  цехе освоили новые сва
рочны е аппа раты . Они повы сили 
производительность труда. К аж д ы й  
св а р щ и к  стал об служ ивать  два ап 
парата. П осовещ авш ись со своим и 
товарищ ам и , Константин  реш ил под
д ерж ать  почин  старейш ей работни
цы пред приятия Н. Е. Р ож ковой . Она 
— и ни циатор  повы ш ения норм. Кон 
стан ти н  Гарац от имени сварщ иков  
цеха предложил повы сить  дневную  
норм у на 25 процентов. «П усть это 
будет наш им  вкладом в достой
н ую  встречу  50-летия О ктября», _
заявил он на собрании в заводском  
клубе.

Фото в, Ефименко.

или недоброкачественную работу. 
За качеством подготовки техники 
призваны постоянно следить органы 
гостехнадзора, народного контроля, 
инженеры и механики хозяйств.

В период посевной счет времени 
ведется на часы и минуты. Теперь 
уже в каждом хозяйстве есть пол
ная возможность закрыть весеннюю 
влагу на лолях максимум за 3 дня, 
посеять определенную культуру в 
Лучшие сроки, в 4—5 дней. Техники 
для этого достаточно. Нужны лишь 
четкость в работе, организованность, 
умение использовать технику с пол
ной нагрузкой.

У агрономов сейчас основная за
бота — хорошо подготовить к севу 
семена. Если осенью и зимой не за
кончена сортировка их, то эту рабо
ту надо немедленно развернуть сей
час. Непригодные семена следует 
заблаговременно заменить. Воздуш
но-тепловой обогрев семян, их про
травливание, очистка — все это 
должно находиться под неослабным 
наблюдением агрономов. Надо так
же позаботиться о своевременном 
завозе и подготовке минеральных 
удобрений, разработать технологию 
внесения их в лочву.

В большинстве хозяйств каждый 
год широко используют материаль
ные стимулы, чтобы повысить заин
тересованность земледельцев в ро
сте урожая, в увеличении валового 
производства зерна. Тут и дополни
тельная оплата за леревыполнение 
плана урожайности, и поощрение за 
проведение в сжатые сроки и с хо
рошим качеством текущих работ. 
Сложившийся опыт материального 
поощрения надо повсеместно при
менить в этом году. Это выгодно И 
хозяйству, и хлеборобам. Матери
альную заинтересованность важно 
подкрепить действенными мораль
ными стимулами. Это призваны сде
лать партийные и профсоюзные ор
ганизации.

Важно заранее все предусмот
реть в организации бытового и куль
турного обслуживания тех, кто будет 
трудиться в поле. Пора уже раз и 
навсегда лрекратить дебаты по по
воду организации общественного пи
тания. Полевая кухня с отличной пи
щей непременно должна быть в 
каждой бригаде. Чуткость к хлебо
робам должны проявить торговые 
организации, предприятия бытового 
обслуживания, работники культурно- 
просветительных учреждений.

Идет весна юбилейного года. Зем
ледельцы области лриняли на себя 
высокие обязательства — лолучить 
с каждого гектара по 12 центнеров 
зерна и по 100 центнеров картофе
ля, продать государству 91 тысячу 
тонн Зерна, 30,9 тысячи тонн карто
феля и 14,2- тысячи тонн овощей.

Н еся трудов ую  ю би лейную  вах- 
ту, зем ледельцы  отлично знаю т, что 
От их се го д н яш н его  труда зависит 
гуд ьб а б у д у щ е го  ур о ж а я . П р и л о ж и м  
ж е  все усилия, чтобы г  полной го 
товности встретить весну, провести  
сев в лучш ие агротехни ческие  сроки  
при отличном  качестве. Высокий у р о 
ж а й  всех культур буд ет самы м ц ен 
ным п о д ар ко м  к  в ели ком у и радост
ном у п р азд ни ку  —  50-летию  В елико
го  О ктяб р я .

С л а г а е м ы е  у р о ж а я
Достижения науки— 
в п р а к т и к у
Так уж  повелось на земле с 

самого начала, что вся жизнь и 
все мысли хлебороба связаны с 
'будущим урожаем. Вывозят ли 
на поля удобрения, готовят ли к  
посевной технику, пашут или се
ют —  всегда видят перед собой 
золотистое наливное зерно, К  бу
дущему урожаю сводятся все раз
говоры. о новом урожае в селах 
говорят сразу же после убороч
ной. Но получить хороший уро
жай —  дело сложное. Здесь одни
ми дедовскими способами и навы
ками не обойтись. Хлеборобы уже 
давно приняли на вооружение но
вейшие достижения агротехники 
и химии.

В прошлом году хлеборобы сов
хоза «Томский» Ьолучили небыва
лый урожай —  в среднем по 
27,6 центнера зерна с гектара. 
Случайность ли это? Многие го
ворят, что прошедший год не идет 
ни в какие сравнения со всеми 
другими. Налицо были и абсолют
ные климатические условия, и 
продолжительная сухая осень. 
Доводы убедительные. Да, в сель
ском хозяйстве климатические ус
ловия еще влияют на результаты 
труда. Но именно в благоприят
ном году труженики совхоза 
«Томский» убедились в том, что 
только одних климатических ус
ловий недостаточно. К примеру, 
возьмем две совхозные фермы: 
В ерш тинскую  и Овражинскую, 
Весной по качеству выполненных 
полевых работ Вершининской 
ферме присудили первое место, а 
Овражинской —  последнее. Поче
му? Казалось бы, что обе фермы 
имели одинаковые условия и 
возможности для работы. Везде в 
совхозе одинаковая земля, одина
ковая техника. При проверке 
оказалось, что перед посевом ов- 
ражинцы плохо обработали поч
ву, допускали огрехи, плохо за
делали семена. Если добавить сю
да еще не вывезенные полностью 
зимой удобрения, то естественно, 
что урожаи у них получились 
разными. Вешпининцы в среднем 
собрали по 33 центнера зерна с 
гектара, а овражинцы —  только

по 20, Результаты заставляют за
думаться: что же влияет на вы
ращивание хорошего урожая в 
любом году?

Прошедший год дал понять, что, 
чем больше труда и старания вло
жишь в землю, тем сильнее она 
оплачивает. В юбилейном году 
хлеборобы совхоза решили прове
сти полевые работы более тща
тельно, продуманно, учитывая не
достатки прошлого. Начали 
издалека ■—  с учебы. Каждую 
пятницу на всех десяти фермах 
совхозные специалисты проводят 
занятия. Темы занятий разнооб
разны, Среди них такие: «Как
вырастить хороший урожай», 
«Создание культурных пастбищ», 
«Техника безопасности». Занятия 
по изучению гидравлической си
стемы помогли совхозным специа
листам механизировать наиболее 
трудоемкие процессы. В совхозе 
введена штатная единица —  за
вуч, ответственный за проведе
ние занятий. В. А. Жулитов —  
специалист молодой, но с этой 
обязанностью справляется отлич
но.

Забота о плодородии
Сразу же после уборки урожая 

специалисты совхоза составили 
план вывозки местных удобрений 
по фермам. Сейчас механизатора
ми вьгеезено на по.тя более 39 ты
сяч тонн торфа и перегноя,

— ’ Темпы вывозки по сравне
нию с прошлым годом намного 
выше, —  говорит агроном Л, Д. 
Анохин, —  Вывозка удобрений 
организована групповым спосо
бом. Создано четыре отряда. За 
каждым закреплена необходимая 
техника. За день на поля посту
пает более 1.000 тонн местных 
удобрений. На вывозке занято 45 
тракторов.

Из вывезенных на поля удоб
рений —  25 тысяч тонн торфа. 
История применения его такова. 
Поля, оставшиеся от колхозов, 
были сильно истощены. Нужно- 
было восстановить их плодородие. 
Имеющийся перегной быстро ис
сяк. В 1963 году выход нашли. 
С тех пор наряду с навозом на
чали с осени заготавливать и 
торфяные бурты. Почин был бы
стро подхвачен и другими хозяй
ствами.

Сейчас завозятся азотные, фос
форные и калийные удобрения. 
Они будут внесены в почву перед 
предпосевной обработкой. С семе
нами в почву запланировано вне
сти по 25 килограммов гранули
рованного суперфосфата на гек- 
тарную норму высева семян. За
везены полностьнт гербициды 
Ими будут обработаны всходы на 
площади 9 тысяч гектаров. Семь 
тысяч гектаров предполагается 
обработать с самолета и две ,ы - 
сячи — ' тракторами.

Ч т о  п о с е е ш ь ,  
то  и п о ж н е ш ь

Доказано, что в сибирских ус
ловиях посеять хорошие, сорто
вые, высококачественные семена 
—  значит получить значительно 
больший урожай. Кому не заман
чиво приобрести такие семена. В 
совхозе все они сортовые, райони
рованные. Особенно полюбились 
хлеборобам сорта «диамант», 
«скала», «золотой дождь», «на- 
рымский-943», горох «красно
уфимский». Их отсортировали 
еще осенью. К  протравке думают 
приступить с наступлением теп
ла. У сухих семян, если их про
травить за месяц до высева, по
левая всхожесть увеличивается 
до 5 процентов.

В последние годы наша про
мышленность выпустила для 
сельского хозяйства много раз
личной техники, В районе она 
себя оправдывает, В совхозе на 
100 процентов механизированы 
засыпка семян в сеялки, протрав
ка. Для протравки приобретены 
два протравливателя марки ПУ-1 
и ПУ-3. Для загрузки удобрений в 
самолет приспособили трактор 
«Беларусь» со стогометателем.

В прошедшую весну механиза
торы провели на 5 фермах инте
ресный эксперимент —  произве
ли высев семян перекрестным 
способом без сеяльщиков. На 
группу в 5 — 6 сеялок —  1 конт
ролер. Что этим достигается? У 
тракториста увеличивается ответ
ственность за сделанную работу. 
У него больше материальной за
интересованности. Рабочие осво
бождаются от тяжелой работы.

Передовые методы надежно 
прописываются в совхозе «Том
ский»,

Н. МОРДВИН.

Ф А К Е Л

Н А Д

Т У Н Д Р О Й

Он вспыхнул в верховьях ре
ки Мессояхи, над глубокими 
снегами. Там, где Западно-Си
бирская низменность переходит 
в Усть-Енисейокую впадину, 
разведчики недр Красноярского 
геологического управления об
наружили несметные запасы га
за. Суточный дебит первой 
скважины, пробуренной в этом

районе, — миллион кубомет
ров топлива.

Запасы Мессояхекого газово
го месторождения оцениваются 
в бО— ТО миллиардов кубомет
ров. Этого топлива хватит, что
бы обеспечить им Норильский 
горно-металлургический комби
нат в течение многих лет.

(ТАСС).

ИНФОРМАЦИЯ ДНЯ

П ЕРВ Ы Е РЕЗУЛЬТАТЫ  
РАДУЮ Т

в  Томском научно-исследова
тельском институте кабельной про
мышленности под руководством 
инженера лаборатории технологи
ческих разработок В. М. Соколо
ва спроектировано и изготовлено 
специальное приспособление к аг
регату непрерывной вулканизации. 
Это приспособление дает возмож
ность одновременного наложения 
трехслойной оболочки на шланго
вые кабели и, таким образом, со
вмещает три операции в одну. Вче
ра на экспериментальном заводе 
института началось широкое про
изводственное опробование ново
го механизма. Первые пробы далн 
хорошие результаты.

Л. К АТКО ВА.

НА ЗА РУБ ЕЖ Н Ы Е ПОЛКИ
Сейчас ученый-политехник, кан

дидат технических наук Н. М. Тор- 
бин готовит к отправке за грани
цу бандероль со своими работами,

посвященными физике пробоя 
твердых диэлектриков. Делает он 
это по ^ осьбе  французских кол
лег из Тулузского университета. 
Это—не первая просьба из-за ру
бежа, адресованная ученым-поли- 
техникам. Институт имеет связи с 
17 странами мира. Посланы 
труды профессора Е, К. Завадов- 
ской, профессора А. А . Воробье
ва, докторов наук А . Н. Диденко, 
И. Я. Мелик-Гайказян я других. 
Всего за три последних года по 
заграничным адресам отправились 
165 работ ученых политехниче
ского института.

Р. ГОРСКАЯ.

НА Н ЕФ ТЯ Н Ы Х  

ГОРИЗОНТАХ
Бригада бурового мастера С. Г. 

Гусманова из Каргасокской нефте
разведочной экспедиции на-днях 
закончила проходку скважины 
Р-171 на Соболиной площади. 
Сейчас туда пришли испытатели 
С. Я. Афанасьева, а бригада Гус-

т

Главный корпус мединститута.

ТО ИЗ ТОМИЧЕИ не зна- 
жж^ет этого здания, что стоит 

на проспекте имени Ленина! 
Томский медицинский... Его пи
томцы в больших городах и ма
леньких селах стоят на страже 
здоровья чел01века, его питом
цы двигают вперед науку.

Их было очень мало, первых 
студентов. Всего 72 человека 
смог принять первый медицин
ский факультет Сибири. Их учи
телями были маститые ученые, 
люди прогрессивной мысли. 
Ученые Петербурга. Москвы, 
Харькова, Казани считали по
четным для себя читать лекции 
в Томском университете.

Ученые-медики не стояли в 
стороне и от общественной 
жизни. Активным участником 
первой русской революции был 
хирург П. И. Тихов. В 1905 го
ду, когда черносотенцы учини
ли кровавую расправу над мир
ными гражданами Томска, в 
больницу-клинику к П. И. Тихо
ну непрерывно доставлялись по
добранные на улицах люди. Он 
дни и ночи проводил в перепол
ненной тяжелоранеными клини
ке. Благодаря его энергичным 
протестам были прекращены до
просы пострадавших, находив
шихся в клинике.

Ярким примером беззаветно
го служения народу и выполне
ния врачебного долга является 
эпопея, связанная с ликвида
цией эпидемии чумы в Маньч-

Фото В. Ефименко.

;Журии в 1910— 1911 годах.
Когда известный русский эпи
демиолог Д. 3. Заболотный об
ратился с призывом о помощи 
к медикам, откликнулись мно
гие студенты. Поддержали его 
и профессора института— М. Г. 
Курлов, В. В. Бутягин и др. 
Желающих ехать было так 
много, что пришлось бросать 
жребий.

Только Октябрьская револю
ция дала возможность ученым 
широко осуществлять выдвигае
мые идеи.

Традиции славной истории 
Томского медицинского креп
нут и развиваются. Они в сме
лых экспериментах, стремлении 
быть в центре общественной 
жизни, страстном желании по
святить жизнь великой цели — 
борьбе за здоровье человека. 
Сегодня ученые Томска опери
руют на сердце и легких, соз
дают новые лечебные препара
ты, работают над проблемой 
оживления организма и т. д.

Выпускники вуза трудятся во 
всех уголках необъятной Роди- 
’ны.

Указом Президиума Верхов
ного Совета СССР в январе 
этого года за заслуги в подго
товке медицинских кадров и 
развитии медицинской науки 
Томский государственный меди
цинский институт награжден ор
деном Трудового Красного 
Знамени.

•  О СЕГОДНЯШНЕМ ДНЕ ОРДЕНОНОСНОГО МЕДИЦИН
СКОГО И РАССКАЗЫВАЕТ НАШ А ГАЗЕТА НА 2-й н 3-й 
СТРАНИЦАХ.

I Первые сессии районных Советов 
I д е п у т а т о в  т р у д я щ и х с я
I  Вчера состоялась первая сессия Кировского районного Совета депута- 
S тов трудящихся одиннадцатого созыва.

S Депутаты избрали членов исполнительного комитета, утвердили по- 
I  стоянные комиссии райисполкома и обсудили вопрос о выполнении на- 
= казов избирателей.

= Председателем Кировского райисполкома депутаты избрали Ф. И, Лит- 
=  венко, заместителем председателя —  П. И. Трифонова, ответственным 
5  секретарем —  Т. К . Шарыпову.
-
S В этот же день проходила первая сессия Ленинского районного Совета 
5  депутатов трудящихся одиннадцатого созыва.
I  Председателем Ленинского районного Совета депутатов трудящихся 
= избран Н. Г. Черкашин, заместителем председателя —  П. Я. Дутов,'ответ- 
5  ственным секретарем —  Л. Е. Ибрагимова.
I  Участники сессии райсовета утвердили постоянные комиссии и обсу- 
I  ДИЛИ мероприятия по выполнению наказов избирателей.

I КлаЪ поЪ горой Безымянной
Около пятнадцати миллионов 

кубометров вскрышной породы 
пришлось переместить в отва
лы, чтобы «раскрылись» бога
тые залежи свинца и цинка на 
Тишинском полиметаллическом 
руднике в горах Восточного Ка
захстана. Громадный карьер 
крутой лестницей из 15 уступов 
от вершины Безымянной сопки 
опускается к рудному месторож
дению. Тишинская руда уни
кальна в своем роде. В каждой 
тонне ее цветных металлов в 
три-четыре раза больше, чем 
на любом другом полиметалли
ческом месторождении рудного 
Алтая. Отдельные участки этой

манова начала перевозку оборудо
вания на будущую Р-172. Другая 
бригада буровиков, которой руко
водит В. П. Бизяев, ведет проход
ку скважины №  21 на Верхне-Са- 
латской площади. Она идет с опе
режением графика. Монтажники 
под руководством П. С. Северина 
начали монтировать буровую 
Р-131 на Снежной площади. Рабо
та проходит в трудных условиях 
начавшейся весны. Особенно тя
жело перевозить оборудование; 
Отлично работает тран
спортный цех экспедиции, обеспе
чивая перебазировку оборудования 
на 250 километров и на еще более 
далекие расстояния.

Т. ХАЙНОВСКИЙ.

ДОИ д л я  БЕТАТРОНОВ
н . днях работники строительно

монтажного управления №  8 за-: 
ложили фундамент для новой бе- 
татронной лаборатории научно-ис
следовательского , института ’ ядер- 
ной физики, электроники и авто
матики. Впрочем, слово «фунда
мент» к подземным сооружениям 
будущего «дома бетатронов» мож-

залежи, сообщает корреспон
дент ТАСС, на одну треть со
стоят из особо ценных для за
водов цветной металлургии ком
понентов — свинца, цинка и 
благородных металлов.

Тишинский рудник — одна 
из важнейших строек пятилет
ки. Еще в ходе строительства 
он начал возвращать в государ
ственный бюджет средства, 
вложенные в него. Из добытой 
здесь руды на Лениногорском 
полиметаллическом комбинате 
выплавлены тысячи тонн ме
талла. Лениногорский цинко
вый завод получает надежную 
сырьевую базу.

но применить лишь условно. Дело 
в том, что основные установки 
здесь будут размещены под зем
лей, на глубине семи метров в 
двух специальных блоках. Сейчас 
строители начали укладку тяже
лого бетона в панели биологиче
ской защиты. Конечно, далеко не 
вся лаборатория будет находиться 
под землей. Много оборудования 
и установок разместится в шести 
надземных этажах этого корпуса.

П. ИВАНОВ.

СЫ НОВЬЯМ  в  НАСЛЕДСТВО
«Подвиг отцов —  сыновьям в 

наследство» —  такой тематиче
ский вечер прошел в Молчанов- 
ском Доме культуры. Его органи
зовали работники районной биб
лиотеки. Вечер открыл участник 
гражданской и Великой Отечест
венной войн Г. Иванов, расска
завший собравшимся о сражениях 
с белогвардейцами и фашистскими 
захватчиками, о борьбе ЧОНа с 
бандами. На вечере выступили 
также участник трех воин Г. Суда
риков, ветераны ■ Великой Отече
ственной войны М. Кондратюк, 

-Е. Голубцова и другие.
В. МАЙКОВ.

ИНФОРМАЦИЯ ДНЯ
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я 18 марта 1967 года;

К 50-летию Советской власти
О Р Д Е Н -

В У З А .

Н е д а в н о  Указом Президиума 
Верховного Совета СССР за зас  ̂
Луги в подготовке медицинских 

кадров и развитии медицинской нау
ки Томский государственный меди
цинский институт награжден орденом 
Трудового Красного Знамени.

Высокая награда Родины являет
ся признанием благородного и 
напряженного труда коллектива ин
ститута по подготовке и воспитанию 
нового поколения врачей, оценкой 
нашего вклада в советскую науку.

За период с 1918 по 1966 год ин
ститут выпустил 13.859 врачей, воору
женных современными знаниями.

Сотни выпускников вуза находи
лись во время Великой Отечествен
ной войны на передовых позициях, 
в медсанбатах, работали в армей
ских и фронтовых госпиталях. На ба
зе клиник института в Томске был 
развернут эвакогоспиталь.

Томский медицинский институт яв
ляется одним из крупных цент
ров медицинской науки р СССР, при
знанной кузницей высококвалифици
рованных кадров для вузов Сибири 
и Дальнего Востока. В нем возник 
ряд научных школ, известных не 
только в нашей стране, но и за ру
бежом.

Заслугой школы сибирских фарма
кологов, созданной академиком 
Н. В. Вершининым, является синтез, 
изучение и внедрение в медицин
скую практику сибирской камфары.

Это позволило освободить Советский 
Союз с 1935 года от импорта не
мецкой и японской камфары.

В Томске возникла крупная отече
ственная школа патофизиологов под 
руководством академика А. Д. Ти- 
мофеевского. Здесь впервые в стра
не были проведены классические 
исследования по культивированию 
тканей вне организма.

Томская терапевтическая школа, 
созданная профессором М. Г. Кур- 
ловым, известна своими исследова
ниями в области сибирской бальнео
логии, гематологии, туберкулеза.

Томская физиологическая школа 
профессоров А. А. Кулябко — Б, И, 
Баяндурова внесла ценный вклад в 
изучение вопросов пищеварения, 
трофической функции центральной 
нервной системы, сравнительного 
изучения высшей нервной деятель
ности.

Наконец, в нашем городе возник
ло несколько самостоятельных хи
рургических школ: профессора П. И. 
Тихова, академика В. М. Мыш, ака
демика А. Г. Савиных, прославивших 
своими исследованиями отечествен
ную хирургию.

В настоящее время в институте 
трудятся действительный член АМН 
СССР Д. Д. Яблоков, члены-коррес
понденты АМН СССР С. П. Карпов и 
И. В. Торопцев, заслуженный дея
тель науки Д. И. Гольдберг и многие 
другие известные ученые. В нашем

коллективе 32 доктора и 140 канди
датов наук.

Из стен медицинского факультета 
университета и Томского медицин
ского института вышло около 160 
профессоров, с 1935 по 1966 год в 
институте защищено 56 докторских и 
360 кандидатских диссертаций. Толь
ко за минувшую семилетку подготов
лено 16 докторов и 155 кандидатов 
наук.

Усилия ученых направлены на ре
шение ряда актуальных проблем сов
ременной медицины. Мировое приз
нание получили операции на пище
воде и желудке, предложенные 
школой томских хирургов под руко
водством академика А. Г. Савиных. 
В госпитальной хирургической кли
нике профессор В. С. Рогачева с 
сотрудниками, применив оригиналь
ные методы операций (метод А. Г. 
Савиных и другие), сумела добить
ся весьма положительных результа
тов в хирургическом лечении он
кологических заболеваний.
Н АРЯДУ с оперативным вмеша

тельством ведутся работы по 
предоперационной подготовке и 

лечению в послеоперационный пе
риод, по выявлению биохимических 
изменений крови у больных, изуче
нию отдаленных результатов лечения. 
Для популяризации своих достиже
ний сотрудники клиники широко 
практикуют показательные операции 
в различных городах Союза.

В ближайшее время наряду с раз
работкой уточненной диагностики 
ракового процесса намечается рас
ширить исследования по комбиниро
ванному лучевому и хирургическо
му лечению этой болезни. Эти 
работы направлены на снижение 
послеоперационной смертности он
кологических больных.

Впервые в Советском Союзе нача
ты исследования влияния на орга
низм ионизирующего излучения, ге
нерируемого бетатроном. Профес
сор И. В. Торопцев с большим кол
лективом сотрудников проделали 
весьма ценную работу по всесто
роннему изучению различных форм 
лучевой болезни, вызванной воздей
ствием бетатронов разного уровня 
энергии, сконструированных в Том
ском политехническом институте. Ус
тановлено своеобразие биологиче
ского действия излучения бетатро
нов, заключающееся в сохранении 
защитных сил организма. При мест
ном облучении в дозе, достаточной 
для разрушения новообразования, 
не возникает общих лучевых реак
ций, Указанные исследования послу
жили теоретической базой для при
менения этого вида лучевой тера
пии при лечении онкологических 
больных в клиниках профессоров 
Б. С. Пойзнера и А. Г. Фетисова.

Перспективный план исследований 
по медицинской радиологии предус
матривает разработку ряда теорети
ческих и практических вопросов. 
Клинический аспект проблемы вклю
чает использование нового бетатро
на с энергией 25 мэв при лечении 
злокачественных опухолей, главным 
образом с локализацией в пищеводе 
и легких.

Одной из традиционных проблем 
коллектива, тесно связанной и с хи
рургической тематикой, и с вопро
сами медицинской радиологии, яв
ляется исследование болезней кро
ви, Всеобщее признание получили

работы профессора Д. И. Гольдбер
га с сотрудниками по изучению 
структур эритроцита в нормальных 
и патологических условиях, вопросов 
нервной регуляции кроветворения, 
изменений в кроветворньпс органах 
при аллергии и иммунитете. Совмет 
стные исследования патофизиологов 
и клиницистов (хирургов и терапев
тов) позволили выяснить особенно
сти кроветворения у больных при ра
ке желудка, а также в отдаленньге 
сроки после оперативного вмеша
тельства. Удалось разработать ра
циональные схемы лечения и про
филактики (с помощью витамина 
Bj,,) малокровия, возникающего не
редко у больных после таких опера
ций.

Активное участие в исследованиях 
по клинической гематологии прини
мают кафедры акушерства и дет
ских болезней. Профессор А. Ф. 
Смышляева с сотрудниками изучили 
некоторые стороны этиологии и па
тогенеза детского малокровия раз
личного происхождения. Даны кон
кретные рекомендации по диффе
ренцированному лечению анемий 
препаратами меди, железа и гормо
нами. Планируется выяснение неко
торых вопросов происхождения дет
ских анемий, роли микроэлементов 
крови, исследования свертывающей 
и противосвертывающей систем.

В результате комплексных иссле
дований, проводимых учеными меди
цинского института. Томского поли
технического института. Томского 
университета (профессора Е. М. Ду- 
менова, Л. И. Кулев, В. В, Ревердат- 
то, А. С. Саратиков, Л. П. Сергиев
ская, Н. В. Шубин, Д. Д. Яблоков и- 
их сотрудники), изучен и внедрен в 
медицинскую практику ряд новых 
лекарственных веществ синтетическо
го и растительного происхождения. 
Они используются для лечения ги
пертонической болезни, сердечно
сосудистой недостаточности, эпи
лепсии, заболеваний печени и т. д.

Н а г р а д а
о б я з ы в а е т•*' ■■ -ц...

и студентов
С туденческая р о м а нти ка . Для нас 

она преж де всего в обыденном  ^  щ 
упо рн ой  учебе. Недаром ж е  на про
т я ж е н и и  н е с ко л ь ки х  лет наш  и н сти 
т у т  заним ает первое lyiecTp по успе 
ваемости среди вузов Т ом ска .

Стало у ж е  трад и цие й : ком и тет
ком сом ола о р га н и зуе т  еж егодны е 
встречи п е р в о ку р с н и ко в  с наш им и  
учены м и 'П роф ессорам и и преподава
телям и, а т а к ж е  с в ы п у с кн и ка м и  
и н сти тута .

...В псит в каб инете  р е ктор а  на 
стене обязательство врача. Н есколь
ко  н ^ р и в ы ч е н  его стиль  — п р и н и 
малось он о  еще до револю ции. Но 
оно а ктуа л ь н о . И сегодня оно за-* 
ставляот ка ж д о го  из нас еще и eu4e 
раз по д ум а ть : прарильно  ли мы вы 
брали проф ессию , см ожем  ли бы ть 
не то л ько  врачевателями болезней, 
н с  л врачевателям и д уш  человече
с ки х , есть ли в нас огром ная лю бовь 
к  лю дям , та лю бовь, без которо й  
нем ы слим  настоящ ий  врач? вот  с 
этим -то обязательством  и зн а ко м я т  
п е р в о кур сн и ко в  наш и проф ессора.

С оврем енны й врач. Ему мало б ы ть  
то л ько  специалистом  своего  дела. 
Он преж де всего об щ ественни к. И 
это  то ж е  лучш ая традиция наш его  
вуза, ко то р у ю  м ы , ком сом ольцы , вся
че ски  развиваем .

В первы е в С ою зе по наш ей HHHf 
циативе на пр о м ы ш л е н ны х  предг 
п р и я ти я х  Т ом ска  и в ш ко л а х  бы ли 
созданы  зд р а в п ун кты  на oбщecтвeHf 
н ы х  началах. И менно в этой  актив* 
ной работе ко м и те т  ком сом ола видйт 
удачное сочетание общ ественно по;> 
лезного  труд а  с учебой . П отом у чтр  
работа на т а к и х  з д р а в п ун кта х  треб у
ет по вы ш ени я  зна ни й  п о  специаль
ности.

Н аш и ком сом ол ьцы  яви ли сь  т а к ж е  
и ни ци атора м и  создания студенче
с к и х  п о л и кл и н и к . С 1963 года с ту 
д ен ты -эн тузи асты  во время ле тн их  
н а н ч кул  едут в северны е районы  об
ласти. Они проводят там  б ольш ую  
сани та рно-просве ти те льную , пр о ти во 
эп ид е м и че скую  и лечебно’-проф илак* 
ти ч е скую  работу. Кроме того , по всю 
ду в ы ступ а ю т  с кон ц ер там и , л е к
циям и, встречаю тся с м олодежью  
се’л, р а сска зы ва ю т  ей о своем за
м ечательном и н сти туте . М ного  п и 
сем -благодарностей пр ихо д ит в наш  
ком и тет  ком сом ола после рейсов 
оларучей п о л и кл и н и ки .

С туденты  а кти в н о  у ч а с тв у ю т  и в 
поднятии  целины  — ка за хста н ско й  
и чаш ей м естной — неф тяной. И по- 
чсю ду — строя т  ли они  дома, рабо
таю т ли на  ком ба йн ах , расчищ аю т 
пу  пес для дороги  — они  остаю тся 
м едиками, инициаторам и  сан и та рн о 
просветительной  и лечебно-проф и
л а кти ч е ско й  работы .

Вот и сегодня на столе ком итета  
ком сом ола л е ж и т  д л и нн ы й  сп и со к  

ж е п а ю щ и х  осваивать летом наш  неф
тяной  Север. Совсем не просто  ре
ш и ть , ко м у  доверить это почетное 
дело. Ясно одно: поедут лучш ие .

Б ольш ую  пом ощ ь о ка зы в а ю т  сту- 
д*^ьты-медики и ш колам  Том ска  
ведут занятия  по  програм м е БГСО, 
р уково д ят  спо ртивн ы м и  секциями» 
ф о то кр уж ка м и , о р га н и зую т  к р у ж к и  
«Ю но1й м едик» . Вся эта общ ествен- 
Ьс.я рзРота важ на не сама по  себе. 
Она пом огает воспиты вать  лучш ие 
качества , х а р а кте р и зую щ и е  наш его , 
советского , врача.

М ы, студ е нты , очень горды , что  
партия и правительство  т а к  вы со ко  
оценили  тр уд  н аш и х  у ч е н ы х . Орден 
Tpvдoвoгo К расного  Знамени обязы 
вает и нас лучш е учи ться , б ы ть  до
стой ны м и  этой вы соко й  награды .

А. Ш Н А Й ДЕ Р,
ceK pe ia pb  ком и тета  ком сом ола
института.

Война... Как давно это было!^Многих сегодняшних студентов 
и на свете еще не было. Нам же это время крепко врезалось 
в память. И мы знаем, что вместе с солдатом, в руках которого 
был автомат, победу ковали и мы, медики.

Тысячи своих выпускников дал фронту Томский медицинский 
институт. Десятки научных сотрудников непосредственно участ
вовали в медицинском обеспечении боевых.-ОДераций. Среди, ни.х 
нынешййе профессора и доценты: Ё. Ф. Ларин, В. G. Рогачева,- 
М. А. Попов, И. А. Афанасов, А. М. Шварц и многие другие.

В годы войны Томск стал одной из крупнейших госпитальных 
баз глубокого тыла страны. .ои,,/

На базе клиник нашего института действовал специализи- 
рованньШ госпиталь, который был центром научной работы и 
основной базой подготовки врачебных кадров для госпиталей и 
фронта. Наши профессора возглавили всю методическую рабо

ту, будучи главными 
специалистами госпита
лей или- начальниками 
медицинских частей.

Дружная работа 
представителей различ
ных хирургических на
правлений способство
вала разработке пра
вильной тактики в ле
чении раненых. Так, 
трудность представля
ло лечение остеомие
лита — воспалитель
ного процесса ности по
сле огнестрельных ра
нений. Большую роль 
сыграл метод мышеч- 

„ ной пластики, предло-
Ж61ШЫИ в то время профессором Б. А. Альбицким. Ассистенты 
А . Ф . Ларина, Е. А. Емельянова, А. Я. Дахнова разрабатывают 
и практически применяют новые пластические операции на лег
ких, нервах, культях и т. д.

Трудно пришлось бы бороться е ранениями легких, нервов, 
кишечника, мозга, если бы не вклад ученых. Так, А. Г. Сави
ных разрабатьгеает в то время новые доступы для удаления ос
колков, пуль (через диафрагму).

А  сколько трудностей возникало нз-за нехватки медикаментов 
и перевязочных материалов! И снова на помощь пришли ученые. 
Профемор Д. И. Гольдберг разработал эмбриональную мазь. 
С. П. Карпов организовал при институте вакцин и сывороток 
производство новых для того времени антибиотиков. Профессо
ра В. П. Токин и И. В. Торопцев для борьбы с инфекцией пред
ложили фитонциды лука и чеснока. Инженеры П. П. Одинцов и 
Б. П. Кашкин под руководством А. Г. Савиных сконструирова
ли радиощуп — аппарат для быстрого нахождения осколка в 
тканях,

Коллектив одного из госпиталей разработал методы регенера
ции марли, гипса, организовал лечение медом тяжелораненых. 
С помощью школьников проводился сбор сфанговых мхов по 
болотам вблизи Томска: эти мхи заменяли вату.

Эвакогоспитали Томска вернули фронту тысячи полноцен
ных бойцов, дали активных работников тылу. Тысячи писем- 
благодарностей с фронта лучше всего характеризовали работу 
ученых медицинского института.

...Есть сегодня в главном корпусе комната боевой славы. 
Почетное место занимает в ней рассказ о наших ученых, наших 
выпускниках, которые и на фронте, и в глубоком тылу были на 
передовой линии борьбы за здоровье и жизнь человека. Студен
ты приходят сюда часто. Это и понятно. Каждый из них старает
ся впитать в себя лучшие традиции своих учителей, старших 
товарищей— смелость в эксперименте, мужество, любовь к че
ловеку, который доверил тебе свою жизнь.

Эти лучшие традиции живут в институте и ныне. Так же, как 
и 20 е лишним лет назад, ученые вуза на боевом посту. Тогда, в 
годы войны, мы многому научились в проведении операций на 
сердце и легких. Теперь можно смело сказать, что мы овладели 
искусством торакальной и сосудистой хирургии. Более 700 опе
раций на легких и 75— на сердце проведено нами за последние 
годы. Большую помощь оказали нам достижения химии, в чдст- 
ности, получеете такого синтетического вещества, как лавсан. 
Наша клиника впервые в стране стала применять его для укреп
ления пораженных участков стенок сердца, бронхов. Уже про
ведено 160 операций с применением синтетических материалов, 
которые помогли спасти жизнь многих людей.

Или взять опыт нашего реанимационного отделения. Когда- 
то^ в войну, мы могли только мечтать об оживлении сердца. А 
сейчас это— реальность. Наши кардиостимуляторы, изготовлен
ные с помощью ученых Сибирского физико-технического инсти
тута, очень помогают в этом.

И сегодня мы много экспериментируем, а также учимся у та- 
ких_̂  известных хирургов нашего времени, как лауреат Лени?1- 
ской премии Е. Н. Мешалкин, академик А. Н. Бакулев (инсти
тут сердечно-сосудистой хирургии, г. Москва). Таким и должен 
быть настоящий врач — всегда в поиске, всегда на боевом по
сту.

С. ХОДКЕВИЧ, 
профессор, бывший главный хи

рург госпиталей г. Томска.

НА С Т Р А Ж Е
Р А С С К А З  ОБ О Р Д Е Н О Н О С Н О М

В О З В Р А Щ Е Н И Е  К С В Е Т У
Если уж говорить о 

людях, которым мы 
обязаны созданием 
своей кафедры, то 
прецжде всего это про
фессор Ф. А. Ерофеев; 
Он же возглавил и пер
вый в Сибири отряд, 
в основном из врачей- 
окулистов, который 
водители кафедрой пе- 
ные местности, где 
проводил большую ле
чебную, профилактиче
скую и санитарно-про
светительную работу.

В 1905 году руко- 
верть века этот вид- 
реходит к профессору 
С. В. Лобанову. Чет
верть века этот вид
ный офтальмолог, та
лантливый организа
тор и блестящий кли
ницист трудился в 
Томске.

Профессора П. И. 
Чистяков. А. П. Вла- 
дычевский, М. Г. Сер
гиева и другие тоже 
свои первые вдаги в 
науку делали у нас.

12 человек успеш
но защитили канди
датские диссертации 
на нашей кафедре. И 
большинство пришло в 
науку из студенческих 
кружков.

Особенно много ра
боты было у нас, оф
тальмологов, в 30-е 
годы. Трахома, глау
кома — наследие про
шлого — встреча
лись так часто, 
что, казалось, конца 
им не будет. Лишь 
благодаря активной 
диспансеризации на
селения, огромной 
санитарно - просвети

тельной работе, тем 
методам лечения, кото
рые предложили мы. 
удалось покончить с 
этими болезнями.

В годы Великой 
Отечественной войны 
наша глазная клиника 

..j'prite представляла со
бой госпиталь. Тыся
чам раненых мы верну
ли sgfipfe. Здесь же, в 
больничных палатах, 
обучали читать и пи
сать тех, кому вернуть 
зрение было невоз
можно.

В последние годы 
уделяем много внима
ния изменениям орга
на зрения при общих 
заболеваниях. В по
мощь практическим
врачам выпустили по
собие о том, как
острые инфекционные 
заболевания влияют на 
зрение.

Вот уже несколько

лет одним из направ
лений кафедры яв
ляется охрана зрения 
детей.

Мы ведем массу экс
периментов на живот
ных, чтобы выяснить, 
как действуют на них 
радиация, магнитное 
поле. Ведь это позво
лит. в первую очередь, 
выработать профилак
тические меры там, 
где людям по роду 
своей работы прихо
дится соприкасаться с 
техникой.

Наши врачи и сту
денты — частые гости 
на заводах и в шко
лах. Это уж стало у 
нас традицией. Пото
му что в первую оче
редь профилактика по
могает бороться с бо
лезнями.

А. СВАТИКОВА. 
профессор кафед
ры глазных бо
лезней.

ПРЕПАРАТ ИЗГОТОВЛЕН В ТОМСКЕ

Томские фармаколо
ги вот уже много лет 
ведут комплексные

изыскания и изучение 
новых лекарственных 
средств растительного

и синтетического про
исхождения.

Мы детально изучи
ли механизм целебно
го действия Ьамфары 
на организм при раз
личных патологиче
ских процессах. В труд
ные годы Великой Оте
чественной войны раз
работали эффективный 
метод борьбы с шоком, 
нередко возникавшим 
вследствие тяжелых 
травм.

Вместе с учеными- 
политехниками, а так
же клиникой нерв
ных болезней нашего 
института мы внедри
ли в медицинскую 
практику высокоактив
ный препарат для ле
чения эпилепсии — 
бензонал, который 
превосходит по дейст
вию люминал и другие 
средства. Заканчивает

ся клиническая про
верка другого препара
та — бензамила.

Сейчас по разреше
нию фармакологиче
ского комитета Мини
стерства здравоохране
ния СССР проходит 
апробация бензапири- 
на, который тоже изу
чен учеными нашего 
института. J

В содружестве с 
клиниками Д. Д. Ябло
кова и А. Ф. Смышляе
вой, а также с по
мощью гербария Том
ского университета мы 
изучили полезность для 
медицины таких расте
ний сибирской флоры, 
как желтушник, сире- 
ния, пустырник, пиж
ма, володушка и др.

Профессор А. С. Са
ратиков с сотрудника
ми М. И. Зотовой, 
Б. Ю. Сальник. Е. А. 
Красновым выявили 
ценные свойства золо
того корня —  стиму

лятора центральной 
нервной системы и до
казали, что он по сво
ей активности превос
ходит знаменитый 
жень-шень.

Проблема «Новые 
лекарственные средст
ва растительного и 
синтетического проис
хождения» по-прежне
му остается одной из 
ведущих в нашем ин
ституте. В комплекс
ной разработке ее при
нимают участие 16 ка
федр и клиник наше
го института, гербарий 
университета, лабора
тория органического 
синтеза политехниче
ского института, хими
ческий институт Лат
вийской Академии на
ук.

Е. ДУМЕНОВА. 
профессор, заведу
ющая кафедрой 
фармакологии.

500 Н А У Ч Н Ы Х  Р А Б О Т
Скоро будет 76 лет 

со дня открытия на
шей кафедры. За эти 
годы 10 ее учеников 
получили ученую сте
пень доктора меди
цинских наук и звание 
профессора. Начиная 
с 1938 г., 28 человек 
защитили у нас канди
датские диссертации. 
Около 500 научных 
работ опубликовано по 
тематике, разработан
ной учеными кафедры.

Я не могу не вспом
нить сегодня имена 
людей, которые много 
лет были нашими ру
ководителями и кото
рым мы многим обя
заны. Это прежде все
го профессора И. Н.

Грамматикати, П. И. 
Горизонтов. С именем 
последнего связано от
крытие в Томске онко
логического диспансе
ра. Сколько женщин 
благодарны нашим 
ученым М. К. Бутов
скому и В. К. Чайков
скому, которые воз
вратили им радость ма
теринства!

Трудно сейчас пред
ставить гинекологиче
скую или акушерскую 
операцию без местной 
анестезии. Этот метод 
обезболивания был 
также разработан уче
ными нашей клиники.

Мы доказали. что 
наши сибирские ку
рорты — Шира, Ле
бяжье, Белокуриха —

не уступают южным, 
когда речь идет о ле
чении болезней жен
щин.

С 1956 года изу
чается влияние лучей 
бетатрона на злока
чественные опухоли. 
Мы первыми в стране 
доказали, что гамма- 
квантовые излучения 
бетатрона очень эф
фективны для лечения 
раковых заболеваний 
у женщин. Наряду с 
операцией, облучением 
широко применяем и 
химиотерапию, прово
дим апробацию новей
ших препаратов, реко
мендованных Москов
ским институтом онко
логии Академии меди
цинских наук.

Продолжая лучшие 
традиции своих учите
лей, мы и сегодня ока

зываем помощь вра
чам, которые трудят
ся в Томске и других 
городах Сибири.

Сейчас мы доказы
ваем необходимость 
открытия в нашей об
ласти торфяного ку
рорта. Вот уже два го
да совместно с кафед
рой профессора ТПИ 
Удодова мы иссле
дуем использование 
торфяной вытяжки для 
лечения болезней жен
щин. Применение тор
фа дает замечатель
ные результаты. Ду
мается, вопрос о соз
дании в Томске торфя
ного курорта —  не 
праздный.

Б. ПОИЗНЕР, 
профессор, заведую
щий кафедрой аку
шерства и гинеколо
гии.
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Большой коллектив фармакологов, 
биохимиков, микробиологов, хими
ков, технологов и клиницистов прово
дит изь1скания, детальное экспери
ментальное изучение и клиническую 
проверку стимуляторов центральной 
нервной системы. Среди вопросов, 
намечаемых к разработке по данной 
проблеме, следует отметить ком
плексные исследования препаратов 
с преимущественным влиянием на 
мозговое и легочное кровообраще
ние. Наши ботаники предполагают 
ввести в культуру лекарственные 
растения, перспективные в медицин
ской практике, хотят определить 
производственные заросли лекарст
венных растений Западной Сибири 
для создания сырьевой базы. Сов
местно с химиками решено дать 
анализ эфирных масел, некоторых 
сибирских растений.

Важное значение имеют исследо
вания хронических заболеваний лег
ких, которые проводятся в клиниках 
пропедевтики внутренних болезней, 
факультетской терапии и общей хи
рургии. Целеустремленные работы 
профессора Б. М. Шершевского и 
его сотрудников позволили изучить 
сложные механизмы нарушений 
функций внешнего дыхания и крово
обращения при значительно участив
шихся в последнее время неспеци
фических воспалительных заболева
ниях бронхолегочной системы. Раз
работана схема лечения и профилак
тики легочного сердца при эмфизе
ме легких, что привело к значитель
ному снижению смертности больных.

Большой вклад в изучение клини
ки силикоза и силикотуберкулеза 
внес профессор Д. Д. Яблоков. Под 
его ' руководством изучены также 
особенности легочного туберкулеза 
при сочетании его с некоторыми 
другими заболеваниями у пожилых 
людей, выработаны дифференциро
ванные методы лечения. Э. Ф. Фишер 
детально изучил сравнительную цен
ность различных методов хирургиче

ского лечения в комплексной тера
пии туберкулеза легких. Обстоятель
ные исследования проводятся по 
изучению бронхолегочного рака, его 
клинической картины, диагностики 
нарушений внешнего дыхания и 
функционального состояния сердеч
но-сосудистой системы.

В клинике профессора С. П. Ход- 
кевича разработан метод трахео
бронхиальной новокаиновой блока
ды, успешно применяемой для ле
чения больных абсцессом легких и 
предупреждения послеоперацион
ных легочных осложнений.

Значительных успехов добилась 
клиника детской хирургии профессо
ра И. С. Венгеровского при лечении 
переломов длинных трубчатых ко
стей. В случае переломов бедра 
впервые применено скелетное вы
тяжение с вертикальным положени
ем конечности. Профессор М. А. 
Клыков разработал и широко внед
рил в практику учреждений, занима
ющихся протезированием, метод ди
агностики и лечения фантомов ампу
тированных.

Сейчас наши травматологи основ
ное внимание уделяют разработке 
эффективной системы профилактики 
и лечения травм в лесной промыш
ленности.

Коллектив кафедры глазных болез
ней под руководством профессора 
А. Г. Сватиковой, изучая причины 
близорукости у детей школьного воз
раста, выработал ряд профилакти
ческих мероприятий по борьбе с 
этим недугом, которые при актив
ном участии кафедры претворяются 
в жизнь. Много сделано по лечению 
онкологических глазных больных, 
профилактике сельскохозяйственного 
глазного травматизма, профилактике 
и лечению глаукомы.

Для здравоохранения Сибири 
большое значение имеют исследо
вания по краевой патологии и имму
нологии. Ими руководит профессор 
С. П. Карпов, Благодаря системе ор

ганизационных, профилактических и 
лечебных мероприятий (профессор 
Н. В. Шубин, доцент А. М. Целищев 
с сотрудниками) удалось резко 
уменьшить заболеваемость клеще
вым энцефалитом, а смертность в 
Томске при этом заболевании сни
зилась почти до нуля. Детально ис
следован ряд вопросов по микро
биологии, иммунологии и патологи
ческой анатомии листериоза (доцент 
А. А, Триполитова и доцент Г. В. Бо
рисова), разработаны новые методы 
диагностики этого заболевания.
Т  АКОВЫ некоторые итоги и пер- 
* спективы развития науки в Том

ском медицинском институте. В юби
лейном, 1967 году наши ученые пла
нируют закончить ряд капитальных 
исследований, в том числе 4 док
торские и более 30 кандидатских 
диссертаций.

Огромная армия врачей — вы
пускников вуза — стоит на страже 
здоровья трудящихся. Дать буду
щим врачам знания, привить любовь 
к самой гуманной на земле профес
сии — самая первая обязанность 
каждого из нас, преподавателей ин
ститута.

Недавно в Томске прошла межву
зовская конференция по научно-ис
следовательской работе студентов. 
Ее решения, конечно же, сыграют 
свою роль в подготовке специали- 
стов-медиков, для которых постоян
ные поиски, дерзание, исследования 
станут неотъемлемыми профессио
нальными кзчествами,

...Орден на знамени института. Он 
ко многому обязывает. И прежде 
всего к тому, чтобы о каждом на
шем выпускнике можно было с го р 
достью сказать: это прекрасный
врач, настоящий человек, его воспи
тал Томский медицинский.

А . С А Р А Т И К О В , 
про ф ессор , п р о р е к то р  по науч
ной р аб о те  То м с ко го  м ед и ц и н 
с к о го  института.

ЗДОРОВЬЯ
ТОМСКОМ МЕДИЦИНСКОМ

в. с. Рогачева (слева); i 
клинике идет операция.

Ш к о л а  а к а д е м и к а  
С А В И Н Ы Х

Мне посчастливи
лось работать под ру
ководством такого за
мечательного хирурга 
нашего времени, каким 
был Андрей Григорь
евич Савиных. 44 года 
своей жизни —  с 1919 
по 1963 год — он ра
ботал в клинике наше
го института.

Всегда поражала 
разносторонность его 
интересов: А. Г. Сави
ных отлично знал мно
гие разделы хирургии 
— урологию, ортопе
дию, пластическую хи
рургию и др. Венцом 
его творчества яви
лось создание нового 
метода операции для 
лечения заболеваний 
пищевода и желудка. 
Этот метод позволил 
клинике получить луч
шие результаты не 
только в нашей стране, 
но и за рубежом при 
лечении опухолей пи
щевода и верхних от
делов желудка.

Новым вгугадом в 
науку явилась разра
ботанная А. Г. Сави
ных методика высокой 
спинномозговой ане
стезии.

У Андрея Григорье
вича учились не толь
ко мы, сотрудники его 
кафедры. В нашу кли
нику ежегодно приез
жало много научных 
работников и практи
ческих врачей из дру
гих городов. И сегодня 
в стране знают, что в 
Томске есть ученики и 
последователи выдаю
щегося хирурга, есть 
школа Савиных. По
тому к нам по-прежне
му едут учиться ис
кусству хирургии, едут 
лечиться больные со 
всех концов страны. 
Мы считаем себя обя
занными оправдать 
имя своего учителя.

В нашей клинике по- 
прежнему, как и при 
А. Г. Савиных, самые 
лучшие в стране ре
зультаты хирургиче
ских операций на пи
щеводе и желудке. Да, 
мы овладели методом 
академика Савиных, и 
теперь на повестку, дня 
со всей остротой вста
ет вопрос не только 
удачно провести опера
цию, но и как можно 
дольше сохранить 
жизнь человека. С

этой целью пытаемся 
проводить комбиниро
ванные лечения з 'ока- 
чественных заболева
ний: операцию сочетать 
с лечением химиопре
паратами и лучевой те
рапией. Совершенст
вуем и пластические 
операции на пищеводе, 
которые начали про
водить томичи еще 30 
лет назад. Мы давно 
отказались от подкож
ной пластики, которая 
сравнительно легка 
для врача, но достав
ляет много неудобств 
больному.

Совсем не ограничи
вается деятельность 
ученых-хирургов лишь 
операционным столом 
да клинической пала
той. Мы часто прихо
дим в городские и сель
ские поликлиники, 
больницы, выступаем 
с беседами и лекция
ми. Это тоже продол
жение традиций А. Г. 
Савиных.

В. РОГАЧЕВА, 
профессор, заведу
ющая кафедрой гос
питальной хирургии.

Б е т а т р о н
с л у ж и т
ч е л о в е к у

Сегодня у ж е  невозм ож но 
представить м едицину, о гр а ни 
ч е н н ую  ли ш ь своим и ра м ка м и . 
И менно тесная связь  ее с д р у 
ги м и  н а ука м и , в пе р вую  оче
редь с ф и зи кой , м атем атикой , 
эл е ктр о н и ко й , хи м и ей , биоло
гией , позволила р а с кр ы ть  п р и 
роду м н о ги х  заболеваний и, 
следовательно, н айти  п у т ь  к  
борьбе с  ним и.

Когда впервы е в наш ей 
стране  то м ски е  по л и те хн и ки  
создали свой бетатрон , они , 
кон ечн о  ж е , не дум али, ка ко й  
это сделает переворот в меди
цине . Бетатрон дает гамма- 
излучен ия , отличны е от рент
ге н о в ски х . А  нельзя ли эти  из
лучения использовать  т а к , что
бы они  м огли  б ескровно р а зр у 
ш ать  злокаче стве нн ую  о п у 
холь? Д р уги м и  словами, нель
зя ли доказать , что  бетатрон 
м ож ет лечить  человека? Ре
ш и ть  т а к у ю  задачу и взялись 
учены е наш его  и нсти тута .

М ы провели м ного  сл о ж н ы х  
экспери м ентов  на ты ся ч а х  ж и 
вотн ы х, Эти эксп ери м ен ты  по
м огли  вы ясни ть  особенности 
действия лучей бетатрона на 
ж и вы е  т ка н и . Ведь необходи
мо было определить, насколь
ко  эти лучи  безвредны для 
ор ганизм а , устан ови ть  пере
носим ы е дозы , интервалы  
м еж д у излучениям и, вы яснить , 
ка ки е  реакции  все-таки прохо- 
дя-к в ж и вом  ор га ни зм е  при  
местном облучении . В резуль
тате  э т и х  экспери м ентов  мы 
подтвердили расчеты  ф изи 
ков , что, чем вы ш е энер
гия  бетатрона, тем на боль
ш ую  гл уб и н у  п р о н и ка ю т  его 
л у ‘ и . И тол ько  после того , 
к а к  мы убедились, к а ки е  бле
стящ ие результаты  дало пр и 
менение бетатронов пр и  ле

чении  злокаче стве нн ы х о п ухо 
лей у  ж и в о тн ы х , мы переш ли 
к  лечению  человека.

Сегодня м ож но  с ка за ть  точ 
но: будущ ее в лечении зл о ка 
че ственны х опухолей  — за 
бетатронам и. Об этом го- 
вори1Ся и в реш ении всем ир
ного  си м позиум а  по у с к о р и 
телям, ко то р ы й  недавно про
ходил в ГДР.

Говоря о том , что прогресс ме
дицины  невозм ожен без содру
ж ества  н а у к , мы не м ожем  не 
ска за ть  доброе слово в адрес 
н аш и х  уче ны х-по л итехн и ков , 
прежде всего А . А . Воробьева, 
В. А . М оскалева, И. П. Чуча- 
лина, которы е с больш им  вни 
манием относятся к  н у ж 
дам м едицины . И менно бла
годаря и х  помощ и нам уда
лось реш ить  и д ругой  важ 
ны й  вопрос, поставленны й 
ж и зн ь ю : влияние м а гн и т 
ного  поля на ор ганизм  че
ловека. Ведь еще совсем 
недавно считалось,.- что маг- 
ьи ''Н ы е поля, действуя на 
ж и в ы е  ор га ни зм ы , не вы зы ва
ю т у  н и х  ка ки х -то  резких, из
менений. С отруд ники  HaiiJero 
и н сти тута  совм естно с отде
лом б иоф изики  научно-иссле
довательского  и нсти тута  ядер- 
ной ф и зи ки  поли техн и че ско го  
и н сти тута  и зучили  это влия
ние и д оказали , что  м а гн и т 
ное поле вы зы вает больш ие 
изм енения в ор ганизм е . Так 
была ра скр ы та  п р ич ин а  мно
ги х  ранее неизвестны х забо
леваний людей, особенно тех, 
к то  часто соприкасается  с те х 
н и ко й . Таким  образом, учены е 
Том ска  являю тся пионерам и 
новой н а у ки  ~  м агнитобиоло- 
гии .

К а к  тольцо в Том ске  от
кроется  исследовательский 
ядерны й ре акто р , учены е-м е
д и ки  с та н ут  и зуч а ть  действие 
ней тр он но го  излучения , ко то 
рое обладает еще больш ей 
ион изи рую щ ей  силой , чем гам 
м а-кванты  бетатрона. У нас 
уж е  создана гр уп п а  по  обслу
ж и в а н и ю  биоканала реактора, 
велутся подготовительны е ра
боты по о т кр ы т и ю  специаль
ной лаборатории.

И. ТОРОПЦЕВ,
член-корреспондент А к а 
демии м е д и ц и н ски х  н а у к
СССР.

Е. ГОЛЬДБЕРГ,
д окто р  м ед и ц ин ски х  н а у к .

НЕЛЕГКО представить себе под крышей одного 
здания людей самых разных специальностей. 
Даже если их объединяет одно общее — меди
цина. Центральная научно-исследовательская 

лаборатория Томского мединститута — именно та
кое здание. В институте говорят просто ЦНИЛ. Но 
всем известно, что в состав центральной входят семь 
совершенно разных по характеру и методам исследо
вания лабораторий. В физиологической, например, 
производят хирургические операции и ставят затем 
опыты, смысл которых в общих чертах ясен даже не
посвященному; в гистологической изучают самое со
кровенное живого организма —  клетку.

Стою в нешироком вестибюле, куда выходят две
ри всех лабораторий, и думаю, откуда начать репор
таж, где самое интересное. Только что я беседовал 
с заведующим ЦНИ.Яом профессором Е. Д. Гольд
бергом.

— Мне кажется, в каждой из лабораторий вы 
услышите одно, — сказал Евгений Данилович, — 
наша —  самая интересная.

Решаю начать со спектральной лаборатории.

С пектр  став и т  д и агн оз
Сегодня обычный рабочий день. Никаких заранее 

подготовленных чудес я и не думал увидеть. И все 
же то, что показали мне здесь, невольно поражает 
новизной.

— Что такое спектральный ана
лиз?

С этой фразы начинается путе
шествие в новую интереснейшую 
науку, которой в медицине, без
условно, принадлежит большое бу
дущее. Рассказ моего экскурсово
да старшего научного сотрудника 
Н. П. Тимакина с каждой фразой 
становится все увлеченнее:

—  Еще несколько лет назад 
спектральным анализом пользова
лись только в физике, химии, аст
рономии. Он помогал получить но
вые сорта стали, открывал химиче
ские элементы, расшифровывал 
тайны звезд. Сегодня он служит и 
медицине.

Каждому известно, что в орга
низме человека и животных содер
жатся в небольших количествах 
железо, медь, свинец, кобальт и 
другие химические элементы. В 
последнее десятилетие наука до
казала их поистине огромную био
логическую роль. На земле есть 
районы, в почвах и водах которых 
недостает, например, меди. Поэто
му животные таких мест ча
сто болеют малокровием. Недавно ученые доказали, 
что язва роговицы глаза, часто поражающая овец на 
Урале, вызывается большим содержанием никеля в 
воде и почве. А  такой факт, что злокачественные 
опухоли обладают способностью концентрировать в 
себе галлий, лантан и другие тяжелые металлы, 
заставляет медиков искать новые методы диагности
ки и лечения рана.

—  Когда открылась наша лаборатория, — рас
сказывает Николай Петрович, —  мы решили изу
чить нормальное содержание микроэлементов в ор
ганизме людей, проживающих в Томске и области. 
И сразу же обнаружили интереснейшие факты. 
Оказалось, чго в крови томичей содержание молиб
дена ниже нормы. Плохо это или хорошо? Исчерпы
вающий ответ дать пока трудно. Но уже можно 
предположить, что именно благодаря этому редко 
встречается на территории нашей области такое за
болевание, как подагра.

Комната вдруг наполнилась приглушенным гулом. 
—  Кварцевый спекгрограф, — объясняет Нико

лай Петрович. — Наш, так сказать; главный прибор.
■Подходим к аппарату. HHifienep Р. Я. Зак выклю

чает генератор переменного тока. Снова тихо. Но 
ненадолго. В штатив вставЛЯ’ётся новый угольный 
электрод с концентратом золы. Нажатие кнопки — 
в штативе образуется мощный электрический раз
ряд, температура достигает 4 — в тысяч градусов. 
Происходит возбуждение атомов анализируемых 
металлов. Смешанный пучок света с помощью квар
цевого спектрографа разлагается на волны различ
ной длины и частоты. Это спектр. Он фиксируется 
на фотопластинке.

Через несколько минут пластинку проявили, 
вставили в спектроскоп. На экране появились линии 
различной длины.

—  Медь, марганец, цинк, —  коротко комменти
рует Н. П. Тимакин, указывая на различные участ
ки спектрограммы. — Через несколько дней сде
лаем цифровую обработку и отправим данные в гос
питальную клинику. Эго спектрограмма больного. 
Она помогает уточнить диагноз клиницистов.

Микроскоп разгадывает тайны
Пробыв полтора часа в гематологической лабора

тории, я подумал, чго самое характерное для нее — 
тишина. Здесь никаких установок, аппаратов. Толь
ко строгие черные микроскопы да специальные 
лампы, подающие на зеркальца свет.

—- В смысле технического оснащения нас, пожа

луй, меньше всего коснулся прогресс, — шутит 
заведующая лабораторией Г. В. Карпова. — Мик
роскоп — это один из самых древнейших медицин
ских приборов. Его усовершенствовали, придали сов
ременную форму. И он прекрасно служит.

Прильнув к окуляру, вижу окрашенные в различ
ные цвета элементы крови.

— Это кровь животного, которому был введен 
дегранол —  новый противоопухолевый препарат, — 
поясняет Галица Васильевна. — Его действие на 
организм почти не изучено. Большие дозы этого 
лекарства могут вызвать, кроме лечебного противо
опухолевого действия, поражение органов кроветво
рения. Поэтому мы изучаем способность родона
чальных клеток крови восстанавливаться после 
приема больших доз препарата.

Сотрудник лаборатории Р. М. Тарлова показыва
ет мне кровь здоровых людей.

— Это гемограмма ребенка, а это, — под объек
тив ложится новый препарат, —  пожилого челове
ка. Знание средних показателей крови здоровых 
людей различных возрастов, — рассказывает Раиса 
Моисеевна, — дает врачам возможность сравнивать 
с ними кровь больного человека. Мы разрабатываем 
гематологические нормы, именно для Томска и об
ласти. Обследовано более тысячи человек, а для 
сравнения взяли генограммы нескольких тысяч до
норов, которые обследовались с 1955 по 1964 год.
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«Камерная» наука |

Серенький пациент пугливо во- =  
дит ушами. Но через несколько ми- S  
нут кролик успокаивается и засы- S  
пает. Наркоз. Старший научный g  
сотрудник И. М. Гендлер начина- =  
ет операцию по пересадке кости. В Е  
ходе операции Илья Моисеевич 3  
объясняет ее смысл. S

— Этот отрезок кости, который =  
мы сейчас фиксируем, взят у дру- а  
гого кролика. Он хранился дол
гое время в пчелином меде. Да. не 
удивляйтесь, мед, кроме многочи
сленных своих превосходных ка
честв, имеет одно важное для нас: 
это отличное консервирующее ве
щество. Кость, хранящаяся в нем 
месяцами, хорошо приживается в 
новом организме и способствует 
дальнейшему росту соседних участ
ков.

Через неделю, месяц, полгода, 
год после операции под микроско
пом изучаются ее последствия.

С Ч А С Т Ь Е -  
В УЛЫБКАХ ДЕТЕЙ

г ' . ?

Наша кафедра бы
ла открыта в 1892 го
ду и долгое время ос
тавалась единственной 
в Сибири. Научная 
работа велась на ней е 
первых дней сущест
вования, но особенно 
интенсивно она прово
дится в годы Совет
ской власти. После ре
волюции пришлось 
решать многие органи
зационные вопросы, 
потому что до Ок
тябрьской революции 
детского здравоохране
ния в Сибири не было.

Появлялись первые 
ясли, детские сады, 
дома ребенка, специа
лизированные санато
рии, детские консуль
тации —  и все это при 
непосредственном уча

стии и руководстве со
трудников нашей ка
федры. Как тут не 
вспомнить добрым сло
вом профессоров С. М. 
Тимашева и Е. И. Не- 
болюбова!

Много лет отдал 
борьбе с детским ту
беркулезом профессор 
И. Н. Осипов.

А  жизнь требовала 
решения новых вопро-, 
сов, прежде всего дет
ского питания, и пото
му на кафедре изу
чается дейстше раз
личных молочных сме
сей, даются рекомен
дации для молочных 
кухонь и детских кон
сультаций.

Если вспомнить, 
сколько сделано уче
ными для борьбы с

ревматизмом у  детей, 
то нельзя снова не на
звать имени профессо
ра Е. И. Неболюбова.

В последние годы 
мы очень большое вни
мание уделяем изуче
нию болезней крови. 
Это помогло вскрыть 
причины заболевания 
крови и правильно по
строить лечение детей.

Много усилий при
ложил коллектив ка
федры для изучения 
хронической пневмо
нии. При детской по
ликлинике № 2 в Том
ске нами организован 
кабинет для диспансе
ризации детей с хрони
ческим воспалением 
легких.

Мы тесно связаны 
с практическими вра
чами города и обла

сти. Консультируем во 
многих детских учреж
дениях, рассказываем 
о новых методах лече
ния на заседаниях на
учно-практического об
щества детских вра
чей! На факультете 
института усовершен
ствования врачей, ко
торый работает на об- 
шественных началах, 
получают знания дет
ские врачи города. 
Для врачей области 
систематически орга
низуются семинары, 
конференции. И мы, 
ученые, принимаем в 

них самое активное 
участие.

А. СМЫШЛЯЕВА, 
профессор кафед
ры детских болез
нен.

Г о д  0̂  и 3 н и
Только один год жизни инсти

тута '—  1966-й... За год защищено 
4 докторские и 30 кандидатских 
диссертаций. Докторские диссер
тации защитили Е, Д. Гольдберг, 
Л. И. Корочкин. Н. Д. Стрельни
кова, Ю. Н, Штейнгардт. Предста
вили к защите — В. С. Лаврова и 
В, И. Москвин. Из 13 аспирантов, 
окончивших курс в 1966 году.

один защитил и 11 представили 
кандидатские диссертации.

Опубликованы 2 даонографии и 
5 сборников научных работ уче- 
ных-медиков. В центральных и 
местных изданиях напечатано 259 
статей. Под руководством ученых 
института ведут исследования мно
гие практические врачи.

Институт участвовал в качестве 
исполнителя в решении 23 проб
лем союзного и четырех —  рес
публиканского значения.

Б О Л Е З Н И  

О Т С Т У П А Ю Т
[

В область прошлого 
ушли опустошитель
ные эпидемии оспы, 
холеры. Перестали 
внушать ужас укусы 
бешеных животных. 
Люди научились пре
дупреждать столбняк, 
дифтерию, туляремию, 
бруцеллез. Прививки 
против полиомиелита 
позволили сказать 
«нет» этому страшно
му бичу детского орга
низма. И, конечно же, 
заслуга в этом прежде 
всего ученых-медиков.

Многие годы наш 
медицинский институт 
и институт вакцин и 
сывороток изучают 
инфекции, встречаю
щиеся в Томске и об
ласти. а также в За
падной Сибири.

Большая работа 
продедана сотрудника

ми мединститута и 
ТомНИИВСа по лече
нию и профилактике 
клещевого энцефалита. 
Разработаны методы 
изготовления эффек
тивных противоэнцефа- 
литных препаратов. В 
борьбу с клещевым эн
цефалитом включилась 
большая армия практи
ческих работников ор
ганов здравоохране
ния. Все это позволи
ло резко снизить ко
личество заболеваний, 
И сегодня в институте 
продолжаются иссле
дования по получению 
более качественных 
сывороточных препара
тов и вакцины против 
клещевого энцефалита.

Одно из главных на
правлений сейчас — 
разработка теории им
мунитета, в частности.

комплексного иммуни
тета. Большое внима
ние уделяем созданию 
таких препаратов, ко
торые бы позволили 
выработать иммунитет 
одновременно против 
ряда болезней.

До сих пор многие 
считают, что корь — 
обязательная детская 
болезнь. А  мы ищем 
препараты, которые 
позволят уберечь ре
бенка от этого опасно
го заболевания.

Много внимания 
уделяется в институте 
усовершенствованию и 
автоматизации процес
сов получения различ
ных вакцин в сухом 
виде.

Огромные возможно
сти для проведения на
учно - исследователь
ской работы появи-
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Какова роль сосудов в образовании новой кости, 
как влияет пересадка на молодой и взрослый орга
низмы?.. Сотни операций, тысячи гистологических 
препаратов будут сделаны прежде, чем родятся 
окончательные выводы.

Заведующий лабораторией гастохимии Александр 
Иванович Рыжов рассказал мне, что гистология рань
ше считалась «камерной» наукой. А сейчас? На воп
рос лучше всего отвечагь цифрами. В гистохимиче
ской лаборатории работают 30 клиницистов и сот
рудников теоретических кафедр института. Больше, 
чем в любой другой лаборатории.

...Лаборатория гистохимии похожа на гематоло
гическую, с той лишь разницей, что здесь, кроме 
микроскопов, можно заметить микротомы — прибо
ры для приготовления препаратов — и массу ба
ночек, колб с химикалиями.

Подхожу к одному из работающих на микротоме. 
С. Б. Трухманов, сотрудник кафедры общей хирур
гии, готовит препараты для микроскопии.

— Хирургам нередко приходится прибегать к 
реанимации „ — оживлению организма, — расска
зывает Сергей Борисович. — При этом делают мас
саж сердца, применяют аппараты для дефибриля- 
ции и стимуляции сердечной мышцы. Какое дей
ствие оказывает это на клетки, сосуды сердца? От
вет дает нам гистология.

Несколько препаратов готовы, и Сергей Борисо
вич кладет один из них под микроскоп.

— Смотрите, как изменились ядра клеток. Они 
увеличились в размере, изменили форму. Нарушена 
целостность сосудов, видны кровоизлияния. Это 
после массажа сердца. А  вот картина после дейст
вия электростимулятора. Здесь изменений гораздо 
меньше.

Так практические врачи получают ответы на ин
тересующие их вопросы.

Последний сегодняшний разговор с заведую
щим ЦНИЛом Е. Д. Гольдбергом. ^

Евгений Данилович рассказывает!
—  Исполнилось б  лет со дня основания лабора

тории. Успехи? Судите сами. На базе ЦНИЛа защи
щены 4 докторские и 25 кандидатских диссерта
ций, Выпущено 14 монографий и сборников, опу
бликовано 250 научных работ. В недавнем приказе 
министра здравоохранения СССР Московский и Том
ский ЦНИЛы названы лучшими по оргаьл.шции на
учной работы. В 1968 году начнет строиться 4-этаж
ное здание для нашей лаборатории, так что у нас 
будут все условия для проведения научно-исследо
вательской работы еще больших объемов.

И. МИХАЛЕВСКИИ.
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лись у нас в связи с 
вводом новых корпу
сов института вакцин 
и сывороток. В город
ке здоровья есть все 
условия для того, что
бы производить лекар
ственные препараты в 
большем количестве, 
лучшего качества.

Отличная база «ауч- 
но - исследовательской 
работы, горячее жела
ние каждого из нас 
отдать все силы и зна
ния любимому делу, 
конечно же, позволят 
решить многие зада
чи, поставленные 
жизнью.

С. КАРПОВ, 
член - корреспон

дент Академии 
медицинских на
ук, заслуженный 
деятель науки.
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В Т Е Х Н И К У М Ы  П О С Т У П Я Т  ЛУЧШИЕ
в  нынешнем году в технику

мы страны будет принято свы
ше 1 миллиона 200 тысяч юно
шей и девушек. Более полови
ны из них смогут заниматься в 
дневных учебных заведениях.

Какой порядок приема в 
средние специальные учебные 
заведения намечен на 1967 
год? Кто будет пользоваться 
преимуществом при зачисле
нии на учебу? На эти вопросы 
корреспондент ТАСС И. Коз
ловский попросил ответить пер
вого заместителя министра 
высшего и среднего специаль
ного образования СССР Н. Ф. 
Краснова.

— Как и в прошлые годы, от 
поступающих в техникумы тре
буются крепкие и прочные зна
ния основ наук, — сказал 
Н. Ф. Краснов. — Поэтому 
прежний порядок конкурсного 
отбора на учебу, при котором

Беседа с первым заместителем министра высшего 
и с р ед н е го  с п е ц и а л ьн о го  о б р а зо ва н и я  С С С Р  

Н. Ф. К Р А С Н О В Ы М
представляется возможным 
привлечь в техникумы наибо
лее подготовленную молодежь, 
в основном сохраняется.

Так, например, преимущест
венное право при зачислении 
на дневное обучение остается 
за юношами и девушками, ко
торые имеют стаж практиче
ской работы в народном хо
зяйстве не менее двух лет, и 
за теми, кто направлен учиться 
по путевкам промышленных 
предприятий, строек, колхозов 
и совхозов. При успешной сда
че вступительных экзаменов эти 
лица будут приниматься на обу
чение вне конкурса.

Нельзя не отметить, что для 
сельской молодежи, поступаю
щей в сельскохозяйственные, 
лесные, кооперативные, педа

гогические, медицинские и дру
гие техникумы, также установ
лено известное преимущество. 
При конкурсном отборе эта 
часть молодежи зачисляется на 
учебу в первую очередь.

В вечерние и заочные техни
кумы будут приниматься толь
ко лица, работающие в различ
ных отраслях народного хозяй
ства, в учреждениях культуры, 
просвещения и здравоохране
ния. При этом преимуществом 
при зачислении пользуются те

производственники, характер 
работы которых соответствует 
специальности, избранной в тех
никуме или училище. В этом 
году в вечерние и заочные 
'средние специальные учебные 
заведения впервые будет при
ниматься вне конкурса моло
дежь, направленная по путев
кам предприятий, строек, кол
хозов и совхозов.

Несомненно, что многих за
интересует и то обстоятельство, 
что с нынешнего года в тех
никумы и училища без вступи
тельных экзаменов наряду с 
выпускниками средних школ— 
медалистами будут приниматься

также юноши и девушки, окон
чившие восьмилетку с похваль
ными грамотами. Однако при 
поступлении в музыкальные, 
художественные, архитектур
ные, культурно-просветитель
ные учебные заведения отлич
ники не освобождаются от сда
чи вступительного экзамена по 
специальности в зависимости 
от профиля техникума или учи
лища.

В правилах приема на 1967 
год отмечается, что лица, пре
рвавшие обучение в средних 
специальных учебных заведе

ниях в связи с призывом на во
енную службу, могут быть вос
становлены в том или ином 
техникуме или училище в те
чение двух лет после демоби
лизации из рядов Советской 
Армии и Военно-Морского Фло
та. Это можно осуществить в 
течение осеннего семестра.

З Д Е С Ь  п о й д е т
ТРОЛЛЕЙБУС

Наш старейший в Сибири город растет. Особенно раздвинулись 
его границы за последнее десятилетие.

Транспортная сеть города тоже растет, но ни в коей мере не 
удовлетворяет возрастающих потребностей томичей. Горисполком 
вынужден был пойти на крайнюю меру —  сдвинуть рабочий день 
некоторым организациям на 1 — 1,5 часа, чтобы как-то разгрузить 
транспорт в часы «пик».

Городу нужен троллейбус. Кто бывал в последние дни в конце 
проспекта имени Фрунзе, тот видел большую огороженную площад
к у  —  здесь начинается строительство троллейбусного депо.

Проектное задание первой троллейбусной линии в Томске разра
ботано «Томгипротрансом» еще в 1960 году под руководством 
главного инженера'проекта А. О, Хазанова, Сейчас наш коллектив 
приступил к  составлению рабочих чертежей. Руководит проектиро
ванием опытный специалист П. В. Ветров. И, несмотря на то, что 
работы очень много, коллектив института обязался выдать черте
ж и  в наикратчайшие сроки. По чертежам, разработанным в февра
ле, строители уже приступили к  подготовительным работам.

Будут построены две троллейбусные линии по проспектам имени 
Ленина и имени Фрунзе. Троллейбус пройдет от'Лагерного сада до 
Черемошников, с конечной остановкой у управления ЛПДК —  это 
первая линия; вторая линия —  от горисполкома до конца проспек
та имени Фрунзе. Протяженность маршрутов составит 12 километ
ров. Над проспектами, на высоте 5,75 метра от проезжей части, 
протянутся две пары контактных проводов, по которым покатятся 
троллеи-роликовые токосниматели для питания электродвигателей 
троллейбусов. Контактные провода будут подвешены на гибких по
перечинах —  металлических стяжках, натянутых между опорами, 
по обеим сторонам улиц. На площади имени Ленина подвеску на
мечено выполнить на кронштейнах. Опоры контактной сети (их 
потребуется установить около 680 ш тук) —  железобетонные, круг
лые.

Для питания троллейбусной сети электрическим током напряясе- 
ния 600 вольт будут построены две автоматизированные типовые 
подстанции —  одна на улщ е Водяной и вторая— на улице Крас
ноармейской в районе трамвайной остановки «Южная». Здания под
станций кирпичные. В каждом из них расположатся машинный зал 
с тремя кремниевыми выпрямительными агрегатами, помещения 
щитовой, распределительных устройств, трансформаторные камеры 
и т. д. Объем одного здания —  1.300 кубических метров, площадь 
—  около 250 квадратных метров.

Сложное и трудоемкое сооружение —  депо с мастерскими. За 
основу принят типовой проект, разработанный «Гипрокоммундор- 
трансом», на 100 машин (первая очередь будет построена на 
50 машин). Сооружения располагаются на участке пло
щадью более 4 гектаров. Общий строительный объем всех зда
ний составляет 39 тысяч кубических метров, в том числе произ
водственная часть здания главного корпуса —  более 30 тысяч 
кубических метров. Здание главного корпуса строится в сборном 
железобетонном каркасе; фундаменты —  ̂ свайные; будет забито 
450 семиметровых железобетонных свай.

Депо имеет подразделения: административно-технические, экс
плуатационные и производственно-технические. Троллейбусные 
ремонтные мастерские (ТРМ) состоят из цеха плановых ремонтов 
с 6 отделениями, заготовительного цеха с 6 отделениями, вспомо
гательных подразделений, складских помещений.

Для осмотра и ремонта подвижного состава предусмотрено ши
рокое применение средств механизации. В мастерских будут уста
новки для механизированной мойки троллейбусов, пылесосные 
установки, универсальные современные металлорежущие станки, 
прессы, молоты и др.

Четкая работа троллейбуса немыслима без надежной связи. 
Троллейбусные линии оснащаются следующими видами связи: дис
петчерской поездной, диспетчерской внутридеповской, местной 
внутридепоБской и оперативной громкоговорящей установкой. Пре
дусмотрена также установка телефонов городской АТС в помеще
нии диспетчера движения, в контрольных пунктах, тяговой под
станции и у руководящих работников троллейбусного депо.

На конечных остановках будут построены пассажирские павиль
оны. В них же будут комнаты ожидания водителей и кондукторов, 
комнаты слесаря, диспетчера, красный уголок, зал ожидания для 
пассажиров. Площадь павильонов —  150  ̂ квадратных метров, 
объем —  500 кубических метров.

Одновременно со строительством троллейбуса намечается рекон
струировать освещение проспектов. Их украсят подвесные светиль
ники, смонтированные на гибких поперечинах, ’ или светильники 
типа «кобра» —  на опорах контактной сети. Проспект имени 
Фрунзе будет освещен подвесными светильниками с лампами нака
ливания, а на проспекте имени Ленина от политехнического инсти
тута до медицинского института предполагается установить светиль
ники  на опорах контактной сети.

Троллейбус требует не только улучшения дорожного полотна 
проезжей части проспектов, но и эстетического совершенствова
ния городских магистралей. Кое-где надо заменить зеленые насаж- 

. дения, привести в порядок газоны и т. д.
Троллейбус имеет значительные преимущества^ перед автобу

сами: расходует дешевую энергию, а не дорогое жидкое топливо; 
во время остановок не расходует aHeiffHH на холостой ход двига
теля; его двигатели допускают значительно большие перегрузки; 
регулирование скорости более плавное; он не загрязняет воздух 
газами. Наконец, троллейбус вместительнее автобуса. Если мощ
ный современный автобус марки ЛИАЗ-677 вмещает 69 пассажи
ров, то троллейбус марки ЗИУ-5 —  89 пассажиров. Да и стоимость 
проезда дешевле, чем в автобусе.

Если сравнить троллейбус с трамваем —  он тоже во многом 
выигрывает: идет без шума, независим от колеи. Неполадки в од
ном трамвайном поезде парализуют движение всех поездов марш
рута, в троллейбусе это, как правило, исключено.

Введение троллейбусного транспорта экономически выгодно. За
траты на его организацию в Томске окупятся за три года. Высво
бодившиеся же автобусы пойдут на усиление и организацию дру
гих линий, в частности, пригородных.

Томичи уже имеют опыт сооружения общественных объектов ме
тодом народной стройки. Надо иметь, в виду, что такого крупного 
объекта мы еще не возводили. Трудностей очень много, немало еще 
и до конца не решенных вопросов. Поэтому все коллективы, все 
томичи должны активно участвовать в этой важнейшей стройке. 
Приложим же все, силы, чтобы в радостный юбилейный день 
50-летия Советской власти троллейбус пошел по главным маги
стралям родного Томска!

А. РЯБИНИН, 
начальник «Томгипротранса».

СОЛИДАРНОСТЬ В БОРЬБЕ
х а н о й , 16 марта. Корр. ТАСС 

Е. Кобелев передает:
Представители общественности 

Ханоя собрались вчера в празднич
но украшенном городском театре 
на торжественном заседании по 
случаю 17-й годовщины общена
ционального дня борьбы вьетнам
ского народа против американских 
империалистов. 19 марта 1950 го
да, когда Вьетнам вел мужествен
ную и. кровопролитную борьбу 
против французских колонизато
ров, в сайгсшском порту неожидан
но бросили якорь американские 
военные корабли. Это была наг
лая демонстрация военной мощи, 
преследовавшая цель оказать под
держку терпящим поражение ко
лонизаторам. Освистанные много
тысячной толпой демонстрантов 
сошедшие на берег американские 
военные моряки в страхе бежали 
обратно на корабли. Антиамери
канские демонстрации состоялись 
и в других городах Вьетнама. Этот 
день стал первым массовым вы
ступлением вьетнамских патрио

тов против вмешательства США в 
дела Вьетнама.

Торжественное заседание, орга
низованное по инициативе цент
рального комитета Отечественного 
фронта Вьетнама, вьетнамского ко
митета солидарности народов Азии 
и Африки и всеобщей конфедера
ции профсоюзов ДРВ, выразило 
благодарность народам Азии, Аф
рики и Латинской Америки за их 
поддержку освободительной борь
бы вьетнамского народа.

Участники торжественного засе
дания единодушно одобрили резо
люцию, в которой резко осудили 
дальнейшую эскалацию войны 
США во Вьетнаме, потребовали от 
СШ А прекращения бомбардиро
вок и др. военных действий против 
ДРВ и признания позиции из че
тырех пунктов правительства ДРВ. 
В резолюции выражается горячая 
благодарность народам социали
стических стран, народам Азии, 
Африки, Латинской Америки и все
го мира за их поддержку борьбы 
вьетнамского народа против аме
риканской агрессии.

С О О Б Щ Е Н И Я  И З  В Ь Е Т Н А М А
ХАНОЙ; Части противовоздуш

ной обофрны Вьетнамской народ
ной армии сбили 15 марта 'еще 
один американский самолет.

По уточненным данным, общее 
число американских самолетов, 
сбитых над территорией ДРВ, со
ставило 1.725.

Соединенные Штаты направили 
в Южный Вьетнам с января этого

ЖГУТ ДЖУНГЛИ
ЛОНДОН, 16 марта. (ТАСС). 

Австралийские военно-воздушные 
силы вступили в воздушную войну 
во Вьетнаме.

Как передает корреспондент 
агентства Рейтер из Вунгтау, вче
ра транспортный самолет «Кари
бу» сбросил 200-лнтровые бочки 
с бензином в районе сосредоточе
ния южновьетнамских партизан в 
густых джунглях провинции 
Фуиен. Затем бочки с бензином 
были подожжены трассирующими 
пулями с вертолетов.

года 30 тысяч военнослужащих, 
доведя таким образом общую чис
ленность американских войск в 
Южном Вьетнаме до 418 тысяч 
человек.

(ТАСС).

ВЫСТУПЛЕНИЕ ИНДИРЫ ГАНДИ
ДЕЛИ, 16 марта. (ТАСС). Вы

ступая с традиционным ежемесяч
ным обращением по радио — пер
вым после недавних всеобщих вы
боров в стране, премьер-министр 
Индии Индира Ганди заявила о 
полной поддержке центральным 
правительством всех конструк

тивных мероприятий правительств 
штатов, в том числе правительств, 
сформированных без участия пар
тии Индийский национальный кон
гресс, и о намерении центрально
го правительства тесно сотрудни
чать со всеми правительствами 
штатов. «Каковы бы ни были на
ши разногласия, наши интересы 
совпадают — это благополучие на

шего народа», — подчеркнула она. 
— У нас общая цель, сказала далее 
премьер-министр, — «построение 
новой, единой и процветающей» 
Индии. Касаясь задач, стоящих 
перед новым правительством Ин
дии, Индира Ганди заявила, что 
они остаются прежними —  это по
вседневная борьба против бедно
сти, невежества, болезней, нера
венства и несправедливости. Гово
ря о продовольственном положе
нии в стране, премьер-министр ука
зала, что в этом году оно будет 
«крайне трудным» и призвала к 
увеличению производства в сель
ском хозяйстве и промышленности.

ВЫСТУПЛЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА США
ВАШИНГТОН, 15 марта. 

(ТАСС). Президент США Джонсон 
заявил сегодня, что он не позволит 
никакого ослабления бомбардиро
вок Северного Вьетнама, несмотря 
на «мирный зондаж», проводимый 
различными странами. Выступая в 
городе Нашвилле перед членами 
законодательного собрания штата 
Теннесси, он повторил приводив- 
шиёся' иМ ранее «аргументы» в 
оправдание налетов на ДРВ.

‘ВАШИНГТОН. Президент;,США 
Л. Джонсон, выступая в Нашвил
ле (штат Теннесси), заявил, что

принципы американской демокра
тии в том виде, как они были раз
работаны более 100 лет тому на
зад, по сей день не осуществле
ны. Мы до сих пор пытаемся лик
видировать дискриминационные 
барьеры, которые лишают любого 
американца участия в процессе го
сударственного управления; мно
гое, что было задумано на заре со
здания американского государства 
его основателями, не осуществле
но по сей день, и «мы, _ возможно, 
никогда полностью не добьемся 
этого», заявил Джонсон.

П е н т а г о н  в ы н а ш и в а е т  ч у д о в и щ н ы м  п л а н
НЬЮ-HQPK, 16 марта. (ТАСС). 

«Соединенные Штаты подготавли
вают воздушную кампанию, кото
рая приведет к полному опусто
шению южной части Северного 
Вьетнама», — сообщает из Сайго
на корреспондент газеты «Нью- 
Йорк дейли ньюс».

Корреспондент отмечает, что эта 
операция «должна начаться в бу

дущем месяце, когда метеорологи
ческие условия станут более бла
гоприятными, и, как заявили в хо
рошо осведомленных кругах, «к 
лету этот район страны будет труд
но отличить от поверхности Лу
ны».

Американская авиация, пишет 
корреспондент, сосредоточит свои 
удары на районе, простирающем

ся от Ханоя и Хайфона до демили
таризованной зоны.

Таким образом, действия и пла
ны американской военщины убе
дительно опровергают разглаголь
ствования официального Вашинг
тона о стремлении к «мирному уре
гулированию» вьетнамской про
блемы.

К А Р А Т Е Л И  
НЕСУТ ПОТЕРИ

ПАРИЖ, 16 марта. (ТАСС). Бо
лее 60 американских военнослу
жащих были ранены во время на
лета южновьетнамских патриотов 
на военные объекты противника. 
Так, в Кути, в 30 километрах от 
Сайгона, где расположен штаб 25-й 
американской дивизии, во время 
сильного минометного обстрела 
более 22 американских военнослу
жащих были выведены из строя.

Как сообщает корреспондент 
агентства Франс Пресс из Сайго
на, было убито и ранено около 20 
южнокорейских солдат в результа
те взрыва пластиковой бомбы в 
здании, занятом войсками южно- 
корейских наемников.

СЛУШАНИЕ В НОВООРЛЕАНСКОМ СУДЕ
н о в ы й  ОРЛЕАН, 16 марта. 

Корреспонденты ТАСС С. Лосев и 
Г, Фримен передают:

На дневном заседании Новоор
леанского суда 15 марта защита 
Клея Шоу продолжала перекрест
ный допрос Руссо. 25-летний 
П. Руссо, служащий страховой 
компании, показал, что в середи
не сентября 1963 года он слышал, 
как Освальд, новоорлеанский биз
несмен Клей Шоу и Дэвид Ферри 
обсуждали планы убийства прези
дента Кеннеди.

Адвокат Даймонд, защищаю
щий единственного из оставших
ся в живых участников предпола
гаемого заговора К. Шоу, подчерк
нул, что свидетель Руссо явился 
к Гаррисону с информацией о за
говоре лишь 22 февраля этого го
да. В этой связи Даймонд спросил, 
почему свидетель не сообщил рань
ше властям о покушении на жизнь 
президента. Руссо ответил, что ра
нее он считал сведения об этом не 
представляющими особого значе
ния. Точно такой же ответ этот 
свидетель дал на вопрос, почему он 
не явился в комиссию Уоррена.

Даймонд пытался выявить про
тиворечия между показаниями 

i Руссо и интервью, которое он дал

корреспонденту Луизианской теле
визионной компании 24 февраля 
этого года.

Адвокат Даймонд спросил Рус
со, узнает ли он по фотографии, 
что Ли Освальд, которого комис
сия Уоррена назвала убийцей пре
зидента Кеннеди, является тем же 
самым человеком, которого Руссо 
встречал в Новом Орлеане на 
квартире Ферри под именем Леон 
Освальд. Когда Даймонд показал 
Руссо фотографию, на которой за
печатлен Руби, стреляющий в Ос
вальда в полицейском участке Дал
ласа, он заявил, что не узнает на 
ней человека, известного ему под 
именем Леона Освальда. По сло
вам Руссо, на квартире Ферри 
Л. Освальд был небритым. Далее 
Руссо, однако, подтвердил, что по 
другой фотографии, показанной 
ему ранее в бюро окружного про
курора, на которой Ли Освальд 
был изображен с небольшой бород
кой, Леон Освальд и Ли Освальд 
— это одно и то же лицо.

Желая поставить под сомнение 
заявление свидетеля о том, что он 
в последний раз виделся с Осваль
дом в Новом Орлеане в начале ок
тября 1963 года, защитник Дай
монд подчеркнул, что Освальд, со

гласно докладу комиссии Уорре
на, покинул Новый Орлеан 22 сен
тября 1963 года и больше туда не 
возвращался. Даймонд потребо
вал, чтобы весь доклад комиссии 
Уоррена был включен в протокол 
предварительного слушания в ка
честве «убедительного свидетель
ства». Судья Бэгерт отклонил эту 
просьбу. Комиссия Уоррена, как 
известно, пришла к выводу, что 
убийство президента Кеннеди бы
ло делом рук одного Освальда и 
что никакого заговора не сущест
вовало.

Перекрестный допрос Руссо не 
создал впечатления, что этот сви
детель является надежной опорой 
обвинений, выдвигаемых Гаррисо
ном.

Помощник окружного прокуро
ра заявил, что сегодня по просьбе 
Гаррисона на допрос будет вы
зван еще один свидетель — 28-лет
ний Джеймс Люуэллен. По данным 
газеты «Уорлд джорнэл трибюн», 
Люуэллен, работающий техниче
ским контролером на заводе ком
пании «Боинг», некоторое время 
жил на одной квартире с бывшим 
летчиком Дэвидом Ферри, кото
рого Гаррисон также называл уча
стником заговора.

ТОМСКИЙ
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

18 м арта « Ф и зи ки  и л и ри ки» .
19 марта, утром —

«Лапти-самоплясы»» 
вечером — «Третья сестра». 
Начало спектаклей: дневного — в 

12 час., вечерних — в 19 час. 30 мин. 
СЕГОДНЯ в  КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО 
Большой зал — «Волчица» —
9- 30. 11-15. 13, 14-45, 16-30, 18-15,
20. 21-45.
Малый зал — «Н еуловимы й Ян»
— 9-30, 11-15, 13. 14-45, 16-30,
18-15. 20, 21-45.
Зал к и н о х р о н и ки  — «В стране 
и н ко е * — 10. 12, 14. 16, 18, 20.
21, 22. «Завтра будет весна», 
«П ош ехонское лето», «Советское 
кино» К» 7 — 11, 13, 15, 17. 19.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал .— «Волчица» — 9,
10- 50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10.
20. 21-50.
Зеленый зал — «Волчица» —
11- 20, 13 10, 15, 16-50. 18-40, 20-30, 
22-20.
Для детей — С борник м ульти 
п л и ка ц и о н н ы х  ф ильмов — 9-10.

имени И. ЧЕРНЫХ 
Большой зал — «Авдотья Пав
ловна» — 9-20, 11, 12-40, 14-20,

16. 17-40, 19-20, 21, 22-35.
М алый зал — «Н еуловимы й Ян» 
— 10, 11-45, 13-30, 15-15, 17-10, 
18-55, 20-40, 22-25.

«ПИОНЕР»
«Джульбарс» — 9, 10-30, 12,
13-30, 15, 16-35. «Сыновья Боль
ш ой Медведицы» — 18-10, 20-05, 
22

«СИБИРЯК»
«Туннель» — 12, 14, 16, 18, 20,
22.
Для детей — С борник м ульти 
п л и ка ц и о н н ы х  ф ильм ов— 9, 10-35. 

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«Н оки  без ночлега» — 18, 19-25, 
20-45.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
«Их знали то л ько  в лицо» —
16, 18, 20. 22.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
СУББОТА, 18 м арта 

17.00. Вам, м алы ш и! 17.30. «В м ар
ш р уте  — д руж ба». Казанский строи
тельный институт в гостях у студен
тов Томска. 18.30. Очерк «Цве
ты  для всех». 18.40. М ир за неделю. 
18,.55. Иностранная кинохроника. 
19.05, «Осторожно — комедия!» 19,50 
«Субботний кроссворд». 20.20. На эк
ране — «Дядюшкин сон». 20.40. Ново
сти. 21.00. Фильм «Голосую  за л ю 
бовь».

ТОМСКИЙ ДРАМ АТИ ЧЕС КИ Й  ТЕАТР 
В дни школьных каникул

Новый спектакль для детейГ. Богомазов, С. Шатров. 
«ТОМ — БОЛЬШОЕ СЕРДЦ Е*. 

Постановка Г. М. Лесникова, зсу- 
дожтик Б. Полоховский.

22 марта — нач. в 11 час. утра.
23 марта — нач. в 11 час. утра.
24 марта — нач. в 10 час. утра и

в 2 часа дня.
25 марта — нач. в 10 час. утра и 

в 2 часа дня.
26 марта — нач, в 12 чао. дня.
28 мапта — нач. в 10 час. утра и

в 2 часа дня.
29 марта — нач. в 10 час. утра и 

в 2 часа дня.
30 марта — нач. в И час. утра.
31 марта — нач. в 11 час. утра. 
Открыта предварительная продажа

билетов по школам города.

Для работы в аппарате облрем- 
стройтреста требуются: опытный
сметчик, старший инженер произ
водственно-технического отдела и 
руководитель проектно-сметной
группы.

Обращаться: г. Томск-21, про
спект имени Фрунзе, 112, отдел 
кадров. 2 — 1

Клиникам Томского медицин
ского института на постоянную ра
боту

ТРЕБУЮТСЯ:
санитарки, заведующий хозяй

ством, слесарь-сантехник, слесарь- 
электромонтер, техник-электрик, 
техник по холодильным установ
кам, кочегар, дворник, столяр, под
собные рабочие, прачки, грузчик, 
заведующая прачечной, шофер гру
зовой автомашины; на временную 
работу — квалифицированная ма
шинистка и табельщица.

Обращаться! г. Томск-50, про
спект имени Ленина, 38, отдел 
кадров.

Томскому специализированному 
магазину «Сельхозтехника» по 
продаже автомобильных запасных 
частей срочно требуется водитель 
автопогрузчика.

Обращаться; г. Томск, Дормаш, 
31-11, телефон № 2-35-94, допол
нительный 44, автобус № 3, оста
новка «Первые Сенные». 2 — 2

В В а сю ган ско й  экспед ици и  
м ного  ш оф еров. Водят они  и гусе 
н ичны е  тягачи» и м огучие  «Ура- 
лы»» и М А Зы , и КР А З ы . Чтобы у п 
равлять та ки м и  м аш инам и , н у ж н ы  
незаурядная сила, вы сокое ма
стерство. Больш ие автом обили хо 
дят в т а й гу  на буровы е, возят 
трубы , оборудование, горю чее.

На наш ем сн и м ке  вы видите 
Ш у р у  В оронину, она тож е  води- 
тдль. Среди парна тя ж е л ы х  м аш ин 
У А З и к  Ш ур ы  ка ж е тся  и гр уш е ч 
ны м , но в поселке  ю р ки й  автом о
биль п о в ы ш е н н о й ' проходим ости  
незам еним . С утр а  до вечера Ш у 
ра носится по улицам  поселка , 
дол хо ть  отбавляй. То н у ж н о  до
ставить  на вертолетную  площ ад
к у  рабочих, вы летаю щ их на сме
н у . То в пе карн е  поспела партия 
свеж его  хлеба, и Ш у р у  посы лаю т 
за ним . То потребовалось привез
ти  со склада инструм ен ты .

Конечно, больш ие м аш ины  — 
это хорош о, но Ш ура  считает, что 
ее над еж ны й  У А З и к  —• тож е  не 
последняя спица  в сложном  хо
зяйстве эксп ед ици и .

Фото с. Петрова.

П О -Д Е Л О В О М У
к  МЕТАЛЛОЛОМУ!

20 марта начинается област
ной декадник сбора и отгрузки 
металлического лома.

В январе и феврале 180 пред
приятий и хозяйств области не 
выполнили плана по сдаче ме
таллолома. 1.980 тонн ценного 
сырья для металлургии недо
получила страна.

Возможности для успешного 
проведения декадника имеются 
на всех заводах и фабриках, 
колхозах и совхозах, на строй
ках и транспорте. В укромных 
уголках и на виду у всех лежат 
сотни тонн ржавеющего метал
ла.

Долг каждого руководителя 
— привлечь к участию в декад
нике рабочих и инженерно-тех
нических работников.

Исполком областного Совета 
депутатов трудящихся и прези
диум облсовпрофа установили 
6 премий для победителей сда
чи металлолома в первом квар
тале.

ОГРАНИЧЕНИЕ  

ВЕСЕННЕЙ ОХОТЫ
Для создания лучших условий 

сохранения и размножения дичи 
весенняя охота в этом году зна
чительно ограничена. Как сооб
щили корреспонденту ТАСС в 
Министерстве сельского хозяйст
ва СССР, охота на водоплаваю
щую дичь допущена только в не
которых областях Российской Фе
дерации, в Таджикистане, Узбе
кистане, Киргизии, Казахстане я 
Латвии. Сроки ее в зависимости 
от хода весны, а также виды раз
решаемой к  отстрелу дичи опре» 
деляются местными организация
ми.

Охотиться на тетеревов на то
ках и на вальдшнепов на тяге 
можно будет в ряде областей 
РСФСР и в Прибалтийских респуб
ликах. В Грузии разрешена охота 
только на вальдшнепов и .тишь 
три раза в неделю во второй поло
вине марта.

Полностью запрещена весенняя 
охота на все виды дичи на Украи
не, в Азербайджане, Молдавии, 
Туркмении, Калмыкской АССР, а 
также в Ставропольском крае и в 
Астраханской области.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Наши адрес 
и телефоны

Адрес редакции : проспект им. 
Л енина, 66.

Телефоны: ответ, секретаря — 
2-31-19, секретариата  — 2-42-40; 
отделов: партий н ой  ж и зн и  —
2-52*23, пропаганды  — 2-47-45, 
пром ы ш ленности , неф тегеологии 
и тран спо рта  — 2-37-75, строи- 
тельства и леса — 2-37-75, сель
скохозяй ствен но го  — 2-37-39, нау- 
ни и ш кол  — 2-42-46, советского  
строительства и бы та —• 2-37-77, 
писем и рабселькоровской  сети — 
2-37-38 и 2-31-47, инф орм ации — 
2-51-61, б ухгалтерии  и отдела объ
явлений — 2-37-36, стенограф ист
ки  — 2-52-02.

г. Том ск-50, типограф ия № 
«Красное знамя».
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